
выступила в Госдуме с докла-

дом об итогах проверки расхо-

дования бюджетных средств и 

заявила, что в 2016-м деньги из 

казны разлетались с невероят-

ной скоростью: общая сумма, 

потраченная «без достижения 

социально-экономического ре-

зультата», выросла по итогам 

года в 12,5 раза. Авторитетное 

издание прокомментировало 

сей факт очень доходчиво: «Бюд-

жетные деньги стали воровать 

в 12 раз быстрее».

В докладе СП приводились 

чудовищные цифры: каждый 

второй объект, профинансиро-

ванный за счет налогоплатель-

щиков, так и не был построен, 

из 443 объектов, занесенных 

в Федеральную адресную ин-

вестиционную программу, вве-

дены в эксплуатацию лишь 244. 

По данным Счетной палаты, 

12 тысяч объектов, на которые 

было выделено 2,2 трлн рублей, 

числятся как «незавершенное 

строительство» с неясной пер-

спективой, а по 1,7 тысячи объ-

ектов «информация вообще от-

сутствует».

Но это лишь фрагмент пе-

чальной картины состояния 

экономик и. Есть и дру гие: 

многие еще действующие пред-

приятия, недавно считавшиеся 

гордостью страны, вместо дохо-

дов приносят огромные убытки. 

Дошло до того, что крупнейший 

машиностроительный концерн 

страны «Тракторные заводы» 

готовится к банкротству, о чем 

уже заявил глава госкорпора-

ции «Ростех» Сергей Чемезов. 

Долги тракторостроителей со-

ставляют 85 млрд, и, по при-

знанию Чемезова, «финансовое 

оздоровление компании на дан-

ный момент уже невозможно».

Учтем: банкротство проис-

ходит в период, когда основной 

потребитель продукции тракто-

ростроителей – аграрный сек-

тор – находится на подъеме. Но 

зарабатывает на этом не россий-

ское, а зарубежное сельскохо-

зяйственное машиностроение.

Россию буквально накрыла 

волна банкротств. По данным 

Центра макроэкономического 

анализа и краткосрочного про-

гнозирования (ЦМАКП), толь-

ко за II квартал обанкротились 

3326 компаний, что на 2,8% 

больше предыдущего квартала 

и на 5,4% больше, чем годом ра-

нее. Рост числа банкротств на-

блюдается практически во всех 

отраслях и уже превысил пока-

затели кризисного, 2007 года.

«Что еще опаснее для эконо-

мики: на месте предприятий-

банкротов не появляются но-

вые», – констатирует директор 

Центра конъюнктурных иссле-

дований ИСИЭЗ Высшей шко-

лы экономики Георгий Остап-

кович. То есть уходит больше, 

чем приходит, причем во всех 

отраслях (по данным 

Росстата, разница – 

35%). 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Вместо 
выбывшего 
из игры...
В чем смысл 
массовой замены 
в губернаторском 
корпусе

«ТРУД» РЕПОРТЕР 8

Как мы 
«добивали» 
химоружие
Корреспондент «Труда» 
стал свидетелем 
действительно 
исторического события 

СВИДЕТЕЛЬСТВА 11

Путин 
о Путине
Разговор с 
исследователем, 
составителем 
генеалогического 
древа этой 
известной на весь 
мир фамилии

Софья КАТКОВА: 
Обожаю 

открывать 
новые места

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Почему новые 
российские 
космические 
разработки 
с таким трудом 
пробивают себе 
дорогу?

•В ФОКУСЕ•

Очень интересный мировой 

рекорд установила Россия: 

за последний год числен-

ность долларовых миллионе-

ров у нас выросла на 19,7%. 

Для сравнения: общемиро-

вой показатель количества 

обладателей состояний бо-

лее 1 млн долларов подрос 

за то же время лишь на 7,5%. 

То есть опережаем мировые 

темпы чуть ли не втрое.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
равда, обща я чис лен-

ность долларовых миллио-

неров в России сравнитель-

но невелика: 182 тысячи 

человек (по официальным 

данным). Это чуть больше 1% 

от общемирового показателя 

(16,5 млн). В США их 4,8 млн, 

в Японии – 2,9 млн, в Германии – 

1,3 млн, в Китае – 1,2 млн. Даже 

в Африке – 200 тысяч. То есть узок 

круг этих людей, зато и страшно 

далеки они от народа...

На самом деле вот что пора-

зительно: в тот самый год, когда, 

по официальной статистике, оте-

чественная экономика н еслась 

под откос, число богачей в стра-

не стремительно росло. А со-

вокупный объем их наиболее 

ликвидных активов, включая 

наличные деньги и средства 

на депозитах, составил более 

900 млрд долларов, что в два 

с лишним раза превысило сумму 

золотовалютных резервов РФ.

Будем удивляться? Или при-

слушаемся к главе Счетной па-

латы Татьяне Голиковой? Она 

Как завороженные
Необходимость перемен в экономической политике очевидна сегодня всем 
и каждому. Кроме, пожалуй, правительства

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Вчера стало известно о зна-

ковом решении Роскосмоса: 

12 октября для сближения 

и стыковки грузового корабля 

«Прогресс МС-07» с Междуна-

родной космической станцией 

будет впервые использована 

короткая 2-витковая схема. 

Полет продлится всего 3 часа. 

Интересный, перспективный 

шаг в нашей космонавтике. 

Но, отмечая успех российских 

специалистов, нельзя не 

сказать и о том, как мучитель-

но трудно было пробивать 

внедрение прогрессивного 

новшества. Обнародовать эти 

подробности необходимо для 

того, чтобы поскорее изба-

виться от тягомотной атмосфе-

ры перестраховки, царящей 

на разных этажах управления 

нашей ракетно-космической 

отраслью.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Почти два десятилетия для при-

чаливания к орбитальной стан-

ции требовалось двое с лишним 

суток – 50 часов. Все это время 

три члена экипажа вынуждены 

тесниться в маленькой кабине, 

где на каждого приходится лишь 

0,5 кубометра свободного про-

странства. А если прибавить 

бытовой отсек, то получается 

1,2 «куба» – объем под обеден-

ным столом средних размеров...

А кроме неудобства есть и 

медицинский фактор. Острый 

период адаптации к невесомости 

начинается после 9–11 часов по-

лета (шесть-семь витков вокруг 

Земли). Кровь приливает к голо-

ве, наваливается усталость, ухуд-

шается координация, возможна 

депрессия. Конечно, не все члены 

экипажа так остро реагируют на 

невесомость. Но в любом случае 

стыковку с орбитальной станци-

ей лучше проводить на первых 

витках. Если, к примеру, откажет 

автоматика, космонавту легче 

будет перейти на ручное управ-

ление, пока не наступил острый 

период адаптации.

Российские специалисты пять 

лет назад разработали вместо 

50-часовой короткую – 6-часо-

вую – схему. Именно в таком 

режиме 2 августа 2012 года гру-

зовик «Прогресс М-16М» прича-

лил к МКС. А в 2013-м короткую 

4-витковую программу стыков-

ки использовал и пилотируемый 

«Союз».

На сегодня эта схема при-

менялась в российской кос-

монавтике 23 раза. Успех стал 

возможен во многом благодаря 

блестящей работе Центра управ-

ления полетами. Время прибы-

тия на МКС сократилось в 8 раз. 

А еще экономится столь дорогое 

на околоземной орбите топливо 

– каждый раз 20–25 кг (7–8%, не 

так уж мало).

Дальше – больше. Была разра-

ботана и 2-витковая схема прича-

ливания, предполагающая всего 

лишь 3-часовой полет 

к МКС. Д обро на ее раз-

работку дал Роскосмос. 

Кабинетное притяжение не должно 
быть сильнее земного

Кресло 
с катапультой

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Закачалось кресло под главой Росавиации 

Александром Нерадько. Скандал с «ВИМ-

Авиа», которая обрекла на мытарства 

десятки тысяч пассажиров с билетами 

на руках, разруливал лично президент 

страны. В таких случаях обычно требуется 

высокопоставленная жертва. Но в данном 

случае дело не в ритуалах – проблема куда 

глубже.

АНАТОЛИЙ ЯКОВЛЕВ

Туристы общими усилиями, в складчину, вы-
везены домой. Теперь идет разбор полетов. 
Генпрокуратура предложила министру транс-
порта рассмотреть вопрос о соответствии 
занимаемой должности главы Росавиации 
и усилить контроль за деятельностью ведом-
ства. Как считает надзорное ведомство, руко-
водство Федерального агентства воздушного 
транспорта не приняло необходимых мер по 
стабилизации ситуации в отрасли. Инциден-
ты, подобные «ВИМ-Авиа», «систематически 
приводят к нарушению прав пассажиров и 
значительным расходам бюджетных средств, 
идущих на минимизацию последствий».

Реакция прокуратуры понятна, но она 
явно запоздала. Контроля за деятельностью 
упомянутой авиакомпании не наблюдалось 
с самого начала ее удивительного появле-
ния. Еще в 2004 году ее владелец выкупил 

за наличные (!) дюжину лайнеров Боинг-757 
у чартерной Condor GmbH, дочерней ком-
пании Lufthansa. Компания стремительно 
теснила конкурентов не только на самых 
массовых чартерных туристических направ-
лениях (Египет, Тунис, Турция), но и на рейсах 
в Испанию и Италию, куда Ил-86 перестали 
пускать.

Именно по распоряжению главы Росави-
ации Александра Нерадько купленные за нал 
самолеты решили принять, даже не сертифици-
ровав. Хотя на них стояли не наши радиостан-
ции, футомеры вместо метрических приборов 
и т. д. По нормам летной годности, принятым 
в нашей стране, полтора десятка приборов 
требовали замены на отечественные. Опять же 
с подачи Росавиации, в нарушение всех приня-
тых правил боинги вписали в государственный 
реестр гражданских воздушных судов России. 
Правда, на сегодняшний день из той партии 
остался один самолет, остальные бесследно ис-
чезли. Столь отеческим вниманием со стороны 
главы Росавиации могла похвастать не каждая 
авиакомпания.

Авиационные перевозки были и остаются 
весьма успешным бизнесом. Уже давно ведут-
ся разговоры о том, что чиновники Росавиа-
ции, выдающие разрешения отечественным 
авиакомпаниям на сверхприбыльные чартер-
ные полеты за рубеж, внакладе не остаются. 
И совсем не важно, нарушаются ли при этом 
авиационные законы, ведь по большей части 
такие вопросы решаются в тиши кабинетов. 
Иногда обстоятельства скандальных сделок 
все же становятся достоянием 
общественности – как правило, 
после громких катастроф. 

ДМИТРИЙ ОВШИНОВ

ИНЖЕНЕР
– Я занимаюсь несколькими 
видами спорта и рассматриваю 
это как расходы на здоровье – 
стараюсь отсрочить проблемы 
с суставами. Но если прижмет, 
буду платить за расширенную 
страховку.

ОЛЬГА ВАЛЮГИНА

ПОЛИГРАФИСТ
– Услугами ОМС вообще не поль-
зуюсь, последний раз была в рай-
онной поликлинике лет 20 назад. 
Не доверяю бесплатным врачам, 
поэтому недавно отдала стомато-
логу 50 тысяч рублей.

ОЛЬГА РЫБКИНА

ИНЖЕНЕР СВЯЗИ
– Мы с мужем пользуемся плат-
ной медициной, только если по 
скорой не берут, а лечиться надо. 
Стоит это очень дорого!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Сколько стоит быть 
здоровым?
Страховщики обсуждают с правительством 

идею софинансирования медицинских ус-

луг по ОМС, другими словами – доплат за 

лечение. Мы спросили у прохожих, сколько 

они тратят на свое здоровье. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

 Под Александром Нерадько закачалось кресло...

курсы 
валют

$57,5811 (–0,2021)

€67,7787 (–0,1570)

В 12,5 раза
выросла за год общая сумма, потраченная «без дости-
жения социально-экономического результата» (по дан-
ным Счетной палаты)

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 
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Во всех почтовых отделениях России
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82,2% россиян одобряют деятельность
Владимира Путина, сообщили по результатам опроса социологи 

ВЦИОМа

Золотые монеты, драгоценности, 250 тысяч долларов
наличными и инструкции по трастовому управлению обнаружили следователи при 

обыске в кабинете бывшего министра экономики Алексея Улюкаева

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Секторальные 

санкции в энерге-

тике прямо исполь-

зуются некоторыми 

странами для недо-

бросовестной кон-

куренции, для проталкивания соб-

ственных интересов и энергоресурсов.

Сальман 
Бен Абдель-Азиз 
Аль Сауд
король Саудовской 

Аравии

– Мы счастливы на-

ходиться в вашей 

дружественной нам стране. Мы стре-

мимся к укреплению двусторонних 

отношений в интересах мира, безопас-

ности и развития мировой экономики.

Андрей Новиков
генерал-

полковник, 

руководитель АТЦ 

СНГ

– Территория Сирии 

уже на 90% освобож-

дена от террористи-

ческих группировок. Это является очень 

важным позитивным результатом.

Максим Орешкин
глава Минэконом-

развития

– В текущем году 

российская эконо-

мика после двух не-

простых лет вошла 

в новую фазу эконо-

мического роста.

Александр Ткачев
глава 

Минсельхоза

– Мы будем делать и 

твердые сыры, и мяг-

кие, и, естественно, 

с плесенью и не толь-

ко. Через три года мы 

будем иметь российский пармезан.

Юрий Нагибин
писатель

(из дневника, 

6 октя б ря 

1978 года)

– Норвегия была пре-

красна пейзажами и 

убога людьми. Самое 

яркое впечатление произвели дебилы 

(я посетил их резиденцию километрах 

в шестидесяти от Осло), в них есть само-

бытность и независимость. Остальные 

скучны и запуганы.

Мадрид – Барселона: будущее в тумане
с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Началось – и не кончается... 

Так коротко можно охаракте-

ризовать эпопею с перемена-

ми в губернаторском корпусе. 

Она уже вошла в рабочий 

режим. Похоже, день не счита-

ется прожитым, если нет сооб-

щения об отставке и назначе-

нии очередного руководителя 

региона. А ведь еще недавно 

едва ли не каждое кадровое 

решение такого масштаба 

считалось сенсацией.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА ПОЛИТИКИ

С 
легкой руки политического 

тяжеловеса Рамазана Аб-

дулатипова на этой неделе 

в оборот вошло образное 

выражение «озеленение ка-

дров». Правда, как раз в случае 

с самим Абдулатиповым термин 

«озеленение», то есть омолажи-

вание, звучит немного саркасти-

чески: вместо 71-летнего ушед-

шего в отставку главы Дагестана 

управлять республикой назначен 

68-летний Владимир Васильев. 

Какое уж тут «озеленение»? Но 

это, говорят, случай особый.

А в целом, если присмотреть-

ся к переменам в губернатор-

ском корпусе, его ряды действи-

тельно пополняют совершенно 

новые люди, мало замеченные 

в публичной политике. На это 

«племя младое, незнакомое» 

сегодня делают ставку прези-

дент и его администрация. Хотя 

были времена, когда коней на 

переправе меняли так редко 

и трудно, что появилась стойкая 

опаска: как бы чего не вышло... 

Сегодня же наметившуюся тен-

денцию люди знающие объяс-

няют целой кипой причин. Но 

мне по душе самая простая и, 

как мне видится, самая убеди-

тельная: Владимиру Путину 

надоело управлять нашей все 

еще огромной страной в ручном 

режиме.

Последняя «Прямая линия» 

президента очень наглядно это 

показала. Из разговора с людьми 

из самых разных уголков России 

выходило, что даже самые ба-

нальные проблемы не решаются 

без вмешательства первого лица. 

Лишь попав в заветную зеленую 

Вместо выбывшего из игры...
В чем смысл массовой замены в губернаторском корпусе

•ЭХО•

В Каталонии всеобщая забастовка. Школы, 

университеты закрыты, даже медицинские 

учреждения не работают, кроме дежурных. 

В Барселоне трудно перекусить на улице: все 

магазины и кафе повесили замки на двери. 

И это в туристической Мекке! В метро очереди, 

многие линии стоят мертво. Стачку устроили 

профсоюзы и националисты, слившись в одном 

порыве. В воздухе разлиты неясное томление 

и вполне определенная тревога. Куда качнется 

маятник?

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Всеобщее голосование по вопросу о выходе Катало-

нии из состава Испании Мадридом признано нели-

гитимным, но игнорировать референдум начисто 

трудно: все-таки 2,26 млн из 5,31 млн имеющих 

право голоса каталонцев проголосовали, причем 

90% из голосовавших выбрали независимость. 

А это как минимум раскол, разрез по живому. А тут 

еще подлил масла в огонь «разгул демократии» с вы-

садкой гвардии из других областей... И как теперь, 

после учиненного Мадридом «урока с дубинками», 

жить вместе, да просто разговаривать?

Мятежный глава Каталонии Карлес Пучдемон, 

обвинив Мадрид в полицейском насилии против 

народного волеизъявления, поздравил соплемен-

ников с победой. И пообещал, что автономия объ-

явит о независимости в течение нескольких дней. 

ЕС уговаривает власти Испании не применять силу. 

Но что делать дальше с правом на самоопределе-

ние, которое разваливает вполне благополучную 

европейскую державу, никто толком не знает.

Американский Politico подытожил происходя-

щее статьей «Пока Испания разваливается, Европа 

несет невнятицу». Издание подчеркнуло, что после 

24 часов позорного молчания руководство ЕС взяло 

сторону Мадрида и предупредило Каталонию, что 

ее ждет исключение из ЕС, если она выйдет из Испа-

нии. «До того ЕС считал проведение референдума 

по Брекзиту ошибкой. Теперь Каталония показала, 

что подавление референдума – куда хуже».

Ясно, что каталонский референдум, как его ни 

назови, аукнется во всей Европе. И уже аукает-

ся. Скажем, президент Сербии Александр Вучич 

сформулировал вопрос, который Брюсселю мо-

жет задать каждый гражданин Сербии: почему 

референдум о независимости Каталонии признан 

незаконным, а Косово ЕС позволил отделиться 

даже без референдума? Кого-то можно дробить, 

а кого-то нельзя...

Sueddeutsche Zeitung назвала личные амбиции 

двух испанских лидеров – Рахоя и Пучдемона – в 

числе причин резкого обострения конфликта, чре-

ватого развалом страны. Согласно немецким ана-

литикам, 14 из 17 испанских регионов поддержат 

курс премьера на жесткое отстаивание территори-

альной целостности страны. Лишь баски и жители 

Балеарских островов солидарны с Каталонией. 

И в этих условиях Мадрид продемонстрировал 

«фатальную несостоятельность», сделав ставку 

на конфронтацию, а не на компромисс.

Итальянская La Repubblica настроена еще пес-

симистичнее, вынося в заголовок: «Проиграли 

все, включая Европу». Итальянцам не нравится 

идея дробления средиземноморских держав. Но 

стрелять в голосующих даже резиновыми пулями 

тоже плохо, разводит руками газета.

The Guardian к месту напоминает, что очень 

активны итальянская «Лига Севера», баварские 

националисты в Южной Германии и Тироле и 

Шотландская национальная партия. В Лондоне 

смотрят глубоко: «Выступления в Каталонии явля-

ются частью хаотичного и многофакторного под-

рыва авторитета и легитимности традиционного, 

всевластного, унифицированного национально-

го государства, который осуществляют по всей 

Европе левоцентристские и правоцентристские 

политические партии». Главе испанского прави-

тельства Рахою издание советует идти на диалог, 

пока не поздно. Но дальше этого рекомендации 

не простираются.

Как это ни смешно, но на фоне всеобщего раз-

драя вновь возникла тема «русских хакеров», без 

которых, кажется, теперь не обходится ни одна 

заварушка в мире. Ведущие испанские газеты поют 

в унисон: русские хакеры готовили референдум. 

El Pais и El Mundo выводят: «Разветвленная струк-

тура, состоящая из профайлов в соцсетях, которая 

помогла протолкнуть Трампа в США, Брекзит – в 

Великобритании и экстремистские партии – во 

Франции и Германии, успешно завершила свою 

первую вылазку на юге Европы».

А вот и аргументы. «В субботу на пророссий-

ских ресурсах среди главных тем в записях в 

Twitter встречались не только такие слова, как 

«Каталония» и «референдум», но также «Франко» 

и «франкизм». «Каталонский референдум» домини-

ровал весь день, прирост за день составил 7500%». 

С воскресенья на аккаунтах ультраправых и анти-

глобалистов события интерпретируются в «духе, 

близком к российскому взгляду на международные 

отношения». И это, представьте, для El Pais – до-

казательство российского вмешательства!

Вот и The Times многозначительно изрекает: 

«Российские агенты, по-видимому, лоббировали 

в пользу сепаратистов Каталонии за считаные дни 

до референдума о независимости».

Зачем это России, которая со всей определен-

ностью поддержала единство Испании? The Times 

охотно объясняет: «Когда Путин узнает о политиче-

ских дискуссиях за границей, он нанимает пропа-

гандистов, чтобы те их сорвали. Путин стремится 

сорвать консенсус внутри отдельных западных 

стран и между ними, потому каждый раз такой 

консенсус – во вред Путину».

И такой бред ложится в основу анализа слож-

нейшей ситуации, возникшей в Испании! Бедная 

Испания, бедная Европа...  Т

Леонид Крутаков
политолог

– Те перестановки в высших эшелонах, которые мы сейчас 
наблюдаем, говорят о том, что в стране идет мощный процесс 
замены политических фигур на технические. С одной стороны, 
меняются люди из ближнего «питерского» круга, происходит 
такое же равноудаление, как в свое время происходило равно-
удаление олигархов. С другой – в массовой замене губернато-
ров просматривается своя логика. По всей стране выбивается 
основа из-под прежнего миропорядка с его коррупционной ос-
новой. У прежней системы, возникшей еще при Ельцине, были 
отработаны свои технологии с конвертами, откатами, банками. 
Хозяин региона собирал со всех структур ренту и часть ее отда-
вал наверх. А теперь схема будет другая: все отдается наверх, а 
оттуда средства будут распределяться. То есть все финансовые 
потоки аккумулируются в руках Центра.

А чтобы региональные бароны охотнее делились, периодиче-
ски заводятся уголовные дела и происходят реальные посад-
ки. Одно дело, когда ты приватизируешь собственность и вы-
гоняешь деньги за рубеж, и совсем другое, когда перед тобой 
стоит задача привлечь деньги и эффективно их использовать 
внутри страны. 
Главное требование к новым кадрам – быть лояльными и не 
влезать в старые коррупционные схемы. Кстати, назначе-
ние руководителем Дагестана Владимира Васильева также 
вписывается в эту концепцию: регион сложный, коррупци-
онные связи построены на родственных и клановых отноше-
ниях – кого из местных ни поставь, тут же вокруг появятся 
его земляки, и все начнется по новой. А появление автори-
тетного и уважаемого человека из Центра, не вписанного в 
местные схемы, оздоровит ситуацию в республике. На это 
вся надежда.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Кресло с катапультой
ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

После одной из 
них, случившей-
ся в 2013 году 

в небе над Казанью, шум 
был большой, но за руку 
чиновника, заверившего 
лицензию учебного центра, 
выдавшего пилотские удо-
стоверения не готовым к 
полетам членам экипажа, 
так и не поймали...

Росавиацию почему-то 
не волнует, что 90% объема 
пассажирских перевозок 
в России выполняется на 
воздушных судах иностран-
ного производства. Боль-
шинство взято в лизинг за 
границей и зарегистриро-
вано в госреестрах Ирлан-
дии, Бермудских островов, 
Арубы и других странах за 
пределами России. А это 
значит, что ответственность 
за техническое состояние, 
летную годность и безопас-
ность полетов несут авиа-
ционные администрации 
этих стран. Но так ли важно, 
к примеру, тем же Берму-
дам, где числится большин-
ство наших самолетов, на 
чем там летают в далекой 
России? Какие детали ста-
вятся на эти самолеты: род-
ные или контрафактные?

Пролоббировав в 
2015 году в правительстве 
изъятие у МАКа функции 
сертификации, а теперь 
положив глаз на и рас-
следование авиапроисше-
ствий, Росавиация так и не 
создала соответствующих 
структур в своих недрах. Что 
неудивительно. Во-первых, 
в ведомстве нет своих спе-
циалистов в этой области. 

А во-вторых, там почему-то 
не приняли во внимание тот 
факт, что ни одна авиацион-
ная администрация за ру-
бежом не примет документ 
сертификации от структуры, 
которая не является неза-
висимой. 

Возвращаясь к скан-
далу с «ВИМ-Авиа», стоит 
сказать, что останавливать 
ее полеты Росавиации на-
до было еще в июне, когда 
пошли хронические за-
держки и отмены рейсов. 
Руководители Минтранса 
и Росавиации, пообещав, 
что ситуация взята на 
контроль, явно погорячи-
лись. Что было дальше, мы 
знаем.

Говорить о том, что кри-
зис преодолен, было бы 
преувеличением. Есть ли 
уверенность в том, что по-
страдавшим пассажирам 
«ВИМ-Авиа» компенсируют 
материальный и мораль-
ный ущерб? А главное – где 
гарантии того, что подоб-
ные истории не повторятся? 
Ответы на эти вопросы не 
появятся даже со сменой 
руководителя Росавиации. 
Кто бы им ни стал, от него 
потребуются серьезные 
перемены в отрасли. Или 
же это кресло будет качать-
ся вечно.

P.S. Между тем услугами 
гражданской авиации се-
годня пользуются лишь 9% 
населения России, а на Се-
вере и на Дальнем Востоке 
выросли поколения людей, 
не знающих, как выглядит 
столица... Т

папку, куда Владимир Владими-

рович собирал крики души для 

передачи руководителю регио-

на, эти просьбы и сигналы имели 

шанс быть услышанными и реа-

лизованными. А без этого кричи 

не кричи...

Весьма символично в среду 

прозвучал из уст Путина анекдот 

про израильского новобранца. 

Его глава государства озвучил 

на проходящем в Москве форуме 

«Российская энергонеделя». Герой 

анекдота в конце концов высказы-

вает генералу свое возмущение: 

«Я что, один воюю в нашей ар-

мии?» Шутка прозвучала совсем 

по другому поводу, ее огромная 

аудитория приняла, посмеялась. 

Но в каждой шутке только доля 

шутки... Вот и этот анекдот имеет 

к самому Путину прямое отноше-

ние. Порой президент напомина-

ет такого же солдата-одиночку, 

вынужденного воевать за всю 

армию. Не оттого ли он решился 

на кардинальное укрепление гу-

бернаторских рядов?

По мне, так именно с этим вы-

зревшим в последние пару лет 

ощущением связана массовая 

замена руководителей регионов. 

Можно, конечно, искать тайные 

смыслы перестановок в битве 

«кремлевских башен» или объ-

яснять все и вся надвигающими-

ся президентскими выборами. 

Но главное все-таки в том, что, 

собираясь на очередной прези-

дентский срок, Владимир Пу-

тин принимается за перетряску 

«старой гвардии», причем на всех 

уровнях. И процесс пошел. Т

68-летний
Владимир Васильев, 
сменивший 71-летнего 
Рамазана Абдулатипова, явно 
не вписывается в концепцию 
«озеленения кадров». И все-таки 
тенденция налицо
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Как завороженные

Кабинетное притяжение не должно быть сильнее земного
Был найден оптимальный вари-

ант, все расчеты многократно 

проверены и перепроверены. 

Проведена большая подготовительная ра-

бота. По 2-витковой схеме специалисты 

предполагали отправить к МКС ближайший 

грузовой корабль «Прогресс МС-07», который 

стартует на следующей неделе – 12 октября.

Все шло хорошо. Но на финише подго-

товительного этапа в середине сентября 

начались пробуксовки. Должностные лица 

никак не решались подписать документы. 

Может, нашли ошибки в расчетах баллисти-

ков? Да нет. На самом деле, думаю, хозяева 

просторных кабинетов предпочитают пере-

страховаться, не брать на себя ответствен-

ность, даже если этого требуют интересы 

дела. Во всяком случае в середине сентября 

три разных источника сообщили мне, что 

2-витковую схему могут отложить на не-

определенный срок. А следующая возмож-

ность для эксперимента вряд ли появится 

раньше чем через год.

Тем временем нам на пятки наступают 

китайцы. Их грузовой корабль «Тяньчжоу-1» 

недавно успешно пристыковался к орбиталь-

ной лаборатории «Тяньгун-2» по 4-витковой 

схеме. А там, можно не сомневаться, дойдет 

дело и до 2-витковой схемы. Реплика на эту 

тему под заголовком «Роскосмос: как бы чего 

не вышло» была размещена на сайте «Труда» 

в понедельник, 18 сентября. Вот суть: «Рос-

сия может утратить первенство теперь уже 

и в области проведения ускоренных схем 

сближения космических кораблей с МКС, где 

мы пока лидируем... Типичная история: на-

чальству проще зарубить новое – сними от-

ветственность и живи спокойно. Интересно, 

что по этому поводу думают руководители 

Роскосмоса?».

Из редакции были отправлены письма в 

госкорпорацию, а также заместителю гене-

рального директора ЦНИИмаша О.П. Ско-

робогатову с просьбой привести аргументы 

противников использования новой схемы. 

Но ответов газета не дождалась. Хотя реплика 

не осталась незамеченной. Источник в ра-

Причина – более поло-

вины предпринимате-

лей не понимают, что 

происходит в экономике, и «не 

хотят предпринимать». «Абсо-

лютно благополучных компа-

ний в промышленности в целом 

не более 12–14%, многие из них 

аффилированы с государством, 

получают от него госзаказы, 

бюджетное финансирование. Но 

государства на всех не хватит», – 

говорит Остапкович.

Банкротятся не только от-

дельные предприятия и под-

отрасли, но и целые регионы. 

Минфин констатирует, что со-

вокупный долг регионов перед 

коммерческими банками при-

ближается к 1 трлн рублей, и уже 

запускает программу реструкту-

ризации бюджетной «кредитной 

удавки»: в 2018–2019 годах реги-

оны должны будут вернуть казне 

всего 5% от суммы основного дол-

га, в 2020-м – 10%, в 2021–2024 го-

дах – равными долями по 20% от 

суммы основного долга.

При этом министр финансов 

Антон Силуанов в Совете Феде-

рации признал, что в следующей 

трехлетке бюджетный дефицит 

регионов «будет колебаться от 

нуля до 50 млрд рублей пример-

но». Получается, большинство 

территорий продолжат наращи-

вать долги. Многие эксперты 

утверждают: рано или поздно 

Минфин должен будет пойти на 

полное списание долгов регионов.

«Но тогда федеральный бюд-

жет тоже останется без денег, – 

говорит профессор Московского 

гуманитарного университета 

Алексей Скопин. – Сейчас он все-

таки у регионов берет какие-то 

средства, а иначе нужно будет эту 

дыру в 2 трлн каким-то образом 

затыкать...»

Не оправдываются надежды 

на подъем экономики с помо-

щью развития малого бизнеса. 

«В России много занимаются под-

держкой малого бизнеса, но его 

доля в экономике по-прежнему 

составляет около 20%», – заявляет 

глава Сбербанка Герман Греф и 

призывает к радикальным шагам 

по снижению административных 

барьеров и поддержке малого биз-

неса.

А что же правительство? Ока-

зывается, работает над мерами 

по стимулированию развития 

бизнеса и предоставлению ему 

большей свободы. «Мы этим за-

с. 1

с. 1

66 тысяч мигрантов были незаконно
зарегистрированы в небольшой столичной гостинице на Мясницкой 

улице, сообщили в ГУ МВД по городу Москве

С начала года российские граждане купили автомобилей 
на общую сумму 1,1 трлн рублей. Как сообщили в агентстве «Автостат», это на 11% выше 

прошлогоднего показателя

Ф
О

ТО
 N

A
S

A

Леонид Калашников
глава комитета Госдумы 

по делам СНГ (КПРФ)

– У каждого времени свои ге-
рои, но у Че Гевары получилось 
стать героем нескольких поколе-
ний. Он символ борьбы за соци-
альную справедливость, за пра-
ва и свободы. А эта борьба была 
всегда и будет продолжаться.

Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Че Гевару убили дважды: сна-
чала в Боливии, а потом когда 
превратили в бренд. Это мешает 
понять его как революционного 
теоретика и практика. Парадок-
сально: действия Че Гевары не 
развивали его теоретические 
прозрения, а даже компроме-
тировали их. Так, его концепция 
революционной войны недо-
оценена и дискредитирована. 
Трагической неудачей закончи-
лась боливийская эпопея, когда 
Че пытался реализовать свои 
же идеи на практике. В граждан-
ских условиях он проявил себя 
никудышно, как чиновник он не 
состоялся. Его стезя – револю-
ционная борьба.

Леонид Ивашов
президент Академии 

геополитических проблем, 

генерал-полковник

– Че Гевара – это пассионарий, 
активный борец за справед-
ливость. Идеология тут лишь 
инструмент. Как и многие пред-
ставители латиноамериканских 
стран, Че прекрасно видел 
притязания США на регион и не 
питал иллюзий про северного 
соседа.

Константин Крылов
публицист, лидер 

Национально-

демократический партии

– Че Гевара не остался на Кубе 
после революции, поскольку 
не видел себя в русле мирного 
строительства. Это подкупает. 
Но разводишь руками, глядя на 
итоги деятельности революци-
онеров. Куба – бедная страна, 
качество жизни там оставляет 

желать лучшего. Вывод: благими 
намерениями вымощена дорога 
известно куда. Всем новым Че 
Геварам следовало бы посо-
ветовать идти другим путем. 
И тут важно сохранить память 
о команданте, чтобы все видели, 
к чему могут привести самые чи-
стые намерения.

Сергей Шаргунов
писатель, депутат 

Государственной думы

– Миром движут романтика 
и жажда справедливости. Отсю-
да образ Че Гевары на футболках 
молодых людей. Сам Че напоми-
нает героев «Овода» Войнич или 
«Что делать» Чернышевского. Им 
двигало желание жертвовать 
собой во имя общего блага. 
Известна история, как он воз-
главил Национальный банк 
Кубы. Фидель Кастро спросил 
собравшихся соратников: кто 
здесь экономист? А ему послы-
шалось – коммунист. И он вско-
чил... Потрясающе держался на 
расстреле, улыбаясь палачам. 
Как наш поэт Николай Гумилев.
Навсегда останутся его пре-
красные фотографии с нашим 
Ю.А. Гагариным. Они оба – сим-
волы мечты для всего челове-
чества.

Андрей Кураев
протодиакон

– Я рос отчасти в окружении 
шестидесятников, где Че Гевара 
был героем. Сегодня я бы воз-
держался от такой оценки. Но 
напомню, что для советской ин-
теллигенции он был значим как 
пример не зажравшегося пар-
тийца, настоящего коммуниста. 
Думаю, не без влияния идей Че 
Гевары чилийская католическая 
церковь, если не ошибаюсь, 
в 1972 году совершила потря-
сающий жест: публично отка-
залась от всей недвижимости 
и банковских авуаров в пользу 
народа. Пример, который не-
которым организациям в нашей 
стране неплохо было бы взять 
на заметку.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Кто для вас Че Гевара?
Ровно полвека назад, 6 октября 1967 года, принял последний 

бой во главе партизанского отряда Че Гевара. У команданте не 

получилось зажечь костер революции на континенте, но своим 

идеям он остался верен до конца. И по сей день образ этого 

революционера-романтика популярен в разных концах планеты. 

Почему?

ВОПРОС «ТРУДА»

Кудрин прав 
хотя бы 
в том, что 
предприни-
мательские 
круги ничего 
«не хотят 
предпри-
нимать»

Даешь Луну!
Победой здравого смысла и наших 
национальных интересов назвал 
экс-министр Борис Бальмонт, один из 
организаторов отечественной ракет-
но-космической промышленности, 
подписание Роскосмосом и NASA согла-
шения об участии России в масштабном, 
устремленном в будущее американском 
проекте создания международной око-
лолунной станции Deep Space Gateway 
(DSG).
«Труд» уже рассказывал, каким непростым 
выдался путь к принятию этого документа. 
В России серьезные оппоненты выступи-
ли против совместной работы с США по 
проекту DSG. Об ошибочности сворачива-

ния сотрудничества в космической сфере 
мы писали в последнее время дважды 
(«А ну ее, эту Луну», 25 августа с. г. и «На ко-
ну – Луна», 22 сентября). При этом газета 
опиралась на мнение авторитетнейших 
специалистов, космонавтов, аналитиков. 
Хорошо, что их голос был услышан и на 
верхних этажах управления принято вер-
ное решение.
Руководитель Роскосмоса Игорь Комаров 
провел переговоры с американскими и 
другими партнерами. В частности, пришли 
к общему мнению, что в будущих стыко-
вочных узлах пригодится опыт российских 
разработок. У нас здесь отличная школа. 
Выдающийся конструктор Владимир 

Сыромятников был основоположником 
космической стыковочной техники. Соз-
данные им в свое время унифицирован-
ные узлы оказались вне конкуренции и 
были установлены на МКС, летающих и 
летавших к станции кораблях, в том числе 
и на шаттлах.
Сейчас специалисты продолжают обсуж-
дение состава окололунной станции и 
модулей, вклада каждой страны. Наше 
участие в проекте DSG потребует суще-
ственного пересмотра Федеральной 
космической программы до 2025 года, 
дополнительного финансирования, при-
нятия решения о создании ракеты сверх-
тяжелого класса.

А В ЭТО ВРЕМЯ

нимаемся», – успокаивает первый 

вице-премьер Игорь Шувалов.

Но едва ли кого такие заявле-

ния успокоят. К слову, еще про-

шлой зимой настроения в обще-

стве были оптимистичнее, ибо 

в разных кругах обсуждались 

варианты кардинальных эконо-

мических реформ отечественной 

экономики. А в правительстве 

назывались сроки «новой пере-

стройки» – не позднее грядущей 

весны. «Мы сейчас имеем темпы 

экономического роста ниже, чем 

в СССР эпохи застоя», – говорил 

тогда глава Центра стратегиче-

ских разработок Алексей Кудрин. 

И делился тезисами подготовлен-

ной под его руководством про-

граммы выхода из кризиса: «По 

нашему прогнозу, в случае про-

ведения предлагаемых систем-

ных реформ мы сможем выйти к 

2019 году на уровень роста эконо-

мики выше 3%, а к 2022-му – более 

4%. К 2035 году нам удалось бы 

увеличить ВВП России в 2 раза. 

В случае же отказа от реформ мы 

можем раньше указанных сроков 

потерять позиции на мировых 

рынках, поскольку мир активно 

начинает перестраивать свои 

энергетические системы. Поэто-

му идти нужно смело...»

С тех пор прошел без малого 

год. Не сделано ни-че-го. Хотя 

в обществе нет серьезных про-

тивников перемен, которые уже 

полным ходом идут вокруг нас. 

«Германия, Китай, Финляндия, 

Великобритания, Сингапур при-

няли за последние три-четыре 

года программы технологических 

прорывов, – справедливо отме-

чал все тот же Алексей Кудрин. – 

И динамика развития новых 

технологий сегодня такова, что 

мы р искуем отстать от развитых 

стран навсегда. В то же время 

состояние государственных ин-

ститутов и предпринимательской 

среды (неготовность к риску) се-

годня на таком уровне, что не по-

зволяет нам решать амбициозные 

задачи».

Можно, конечно же, отмах-

нуться: кто такой этот Кудрин, 

где он раньше был? Но необходи-

мость перемен в экономической 

политике очевидна сегодня всем 

и каждому, будь то владелец ки-

оска, фермер или капитан целой 

отрасли. Кудрин прав хотя бы 

в том, что предпринимательские 

круги ничего «не хотят предпри-

нимать». Однако из правитель-

ственных кругов доносятся лишь 

разговоры о том, что приступать к 

серьезным переменам в экономике 

следует лишь после президентских 

выборов – 2018. Потому как коней 

на переправе не меняют...

Но что делать, если эти кони дав-

но хромые на все четыре копыта? 

Нет ничего проще, чем оставить все 

как есть. И позволить экономике и 

дальше валиться в штопор, а «узко-

му кругу» продолжать богатеть.  Т

кетно-космической отрасли сказал мне, что 

«критическая публикация в «Труде» сделала 

тайное явным, поставила публично вопрос 

ребром...». Так или иначе, но ситуация с лет-

ным экспериментом стала проясняться. Гово-

рят, включился в историю и гендиректор РКК 

«Энергия» В ладимир Солнцев, который еще 

до отъезда на астронавтический конгресс в 

Австралии позвонил руководителю Роскос-

моса Игорю Комарову, и они договорились о 

2-витковой схеме сближения «Прогресса» с 

МКС именно в октябре. По имевшимся све-

дениям, и первый заместитель генерального 

директора Роскосмоса не против, и ЦНИИ-

маш дал положительное заключение...

Все вроде бы было решено? Увы, оконча-

тельной ясности долго не было. Где-то шло 

торможение. 

Это далеко не единственный пример та-

кого рода. «Бюрократическая трясина, пере-

страховка, неэффективность управления 

тормозят и губят дело, – сетовал в интервью 

«Труду» пару лет назад летчик-космонавт, 

замначальника летно-космического центра 

РКК «Энергия», Герой России Павел Вино-

градов. – К примеру, чтобы включить новый 

эксперимент в научную программу на МКС, 

требуются годы и огромная пробивная энер-

гия. Знаю случай, когда ученый, устав от 

волокиты, подался в Южную Корею. Там на 

все про все уходит три месяца...»

С тех пор кардинальных перемен не слу-

чилось. Вот еще сюжет. Неделю назад на кон-

грессе в Австралии китайский специалист 

сделал интересный доклад: «Проектирова-

ние многоразового лунного корабля, бази-

рующегося на околоземной станции», идея 

которого полностью повторяет представ-

ленную несколько лет назад в России транс-

портную систему «Рывок». В мае 2016 года 

специалист РКК «Энергия» представил со-

ответствующий доклад на международной 

научной конференции. А китайцы, известно, 

быстро подхватывают все новое.

«Труд» подробно рассказывал об этой 

м ежорбитальной системе «Рывок», пред-

назначенной для челночных рейсов в ближ-

нем и дальнем космосе, в том числе в около-

лунном пространстве (см. номер от 1 июля 

2016 года). Ряд известных ученых поддер-

жали многообещающую идею. Но проект 

в Роскосмосе даже не стали рассматривать. 

Просто поставили крест на перспективной 

разработке. А теперь вот китайцы могут бы-

стро продвинуться в этом направлении. И 

попробуй потом догони...

P.S. Сегодня давнему другу и автору «Труда», 
нашему постоянному эксперту Борису Владими-
ровичу Бальмонту исполняется 90 лет. Большая 
жизнь, отданная высокому служению – космо-
навтике. Герой Социалистического Труда, лауре-
ат Государственной премии, бывший министр, он 
человек удивительно принципиальный и нерав-
нодушный. И сегодня в курсе событий, вникает 
в сложные проблемы, горячо переживает за 
нашу космонавтику, ракетно-космическую про-
мышленность, одним из организаторов которой 
он был. Примите, дорогой Борис Владимирович, 
и наши самые искренние, сердечные поздравле-
ния. Здоровья и энергии Вам. С юбилеем!

Ваш «Труд» Т
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НК «Роснефть» рассматривает возможность создания Совета
по производственной эффективности в разведке и добыче углеводородов. Основной целью Совета станет рассмотрение и утверждение проектов, 

которые прошли техническую и экономическую экспертизу и направлены на повышение производственной эффективности

•СОБЫТИЕ•

29 сентября состоялось вне-

очередное собрание акцио-

неров «Роснефти». Важных 

новостей две: изменения в 

дивидендной политике и из-

брание экс-канцлера Герма-

нии Герхарда Шредера пред-

седателем совета директоров 

компании.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

А
кционеры одобрили ре-

шение совета директоров 

направить на выплату про-

межуточных дивидендов по 

итогам первого полугодия 

2017 года 50% от чистой прибыли 

по МСФО – 3,83 рубля на акцию. 

Сумма выплат составит 40,6 млрд 

рублей. До последнего времени 

дивидендная политика «Рос-

нефти» предполагала выплаты 

акционерам 35% чистой прибыли 

два раза в год. В июне 2017 года 

президент Владимир Путин по-

просил компанию увеличить вы-

платы до 50% прибыли.

Как отмечает представитель 

«Роснефти», «увеличение вы-

плат не приведет к изменению 

инвестпрограммы». «Высокая 

эффективность проектов явля-

ется надежным источником как 

дивидендных выплат, так и ро-

ста капитализации компании», 

– добавляет он. «Новость, несо-

мненно, позитивна и ожидаема 

рынком. Она говорит о повыше-

нии качества корпоративного 

управления компанией. Кроме 

того, инвесторы надеются на 

рост курсовой стоимости акций 

«Роснефти». Российский нефтя-

ной сектор еще не полностью 

отыграл подъем цен на нефть», 

– прокомментировали ситуацию 

аналитики Alpari.

Беспрецедентное решение 

о том, что отныне дивиденд-

ные выплаты «Роснефти» будут 

составлять не менее половины 

чистой прибыли (по междуна-

родным стандартам финансовой 

отчетности), ставит точку в дол-

гих дискуссиях, которые велись в 

правительстве РФ относительно 

дивидендных отчислений и объ-

ема соответствующих поступле-

ний в бюджет.

На внеочередном собрании 

акционеры «Роснефти» избрали 

также новый совет директоров 

в составе 11 человек. К уже дей-

ствующим девяти членам совета 

присоединились министр энер-

гетики Александр Новак и быв-

ший канцлер Германии Герхард 

Шредер. Последний также возгла-

вил совет директоров компании, 

сменив на этом посту помощника 

президента России Андрея Бело-

усова.

Новый глава совета 
директоров
Главный исполнительный ди-

ректор «Роснефти» Игорь Се-

чин, представляя акционерам 

кандидатов в совет директоров, 

уделил экс-канцлеру особое вни-

мание и подробно рассказал его 

биографию. Работа Шредера в 

совете директоров будет спо-

собствовать развитию торгово-

экономических связей между 

Россией и Германией, сообщил 

Сечин. К месту напомнить, что 

при Шредере-канцлере немецкая 

экономика переживала расцвет. 

Появление такого человека помо-

жет развитию международного 

бизнеса компании, а также при-

несет «синергический эффект»: 

в Германии находятся стратеги-

ческие предприятия «Роснефти», 

отметил Сечин. С приходом Шре-

дера на пост председателя совета 

директоров компания рассчиты-

вает «нарастить свое присутствие 

в Европе» и «выстроить конструк-

тивные отношения с западными 

партнерами».

Сам экс-канцлер сказал, что 

для него новая должность – 

«большая радость». Он планиру-

ет использовать экономические 

и политические компетенции 

«на благо компании», а также 

помогать искать компромиссы 

с представителями различных 

интересов. «У меня интересы 

– представлять Германию, и в 

этих интересах не в последнюю 

Ход ферзем на европейской доске
Экс-канцлер Германии Герхард Шредер обещает работать на благо «Роснефти»

очередь иметь хорошие отноше-

ния с Россией», – добавил Шредер. 

Он подчеркнул, что взаимодей-

ствие с «Роснефтью» представляет 

огромный интерес для немецкой 

стороны, ведь компания является 

важнейшим экспортером для ФРГ. 

«Это также связано с предостав-

лением рабочих мест немцам», 

– отметил новоизбранный глава 

совета директоров «Роснефти».

Герхард Шредер выразил сожа-

ление, что секторальные санкции 

США и Евросоюза коснулись, по-

мимо прочего, энергетического 

сектора экономики РФ. «Менее 

всего нужно было использовать 

санкции. Я не отношусь к тем, кто 

выступает за санкции», – отметил 

Шредер. По его словам, в качестве 

председателя совета директоров 

он намерен придерживаться ис-

ключительно нейтральной по-

зиции и руководствоваться ин-

тересами компании. «Можете 

исходить из того, что в таком ор-

гане очень компетентные люди, 

которые обычно в ходе дискуссии 

пытаются п рийти к какому-либо 

решению. И все они стараются 

действовать в интересах компа-

нии», – пояснил журналистам 

Шредер по окончании собрания 

акционеров.

«То, что крупнейшую россий-

скую энергетическую компанию 

возглавил такой авторитетный 

политик, это скорее плюс и для 

компании, и для него, то есть 

он, по сути, остается в повестке 

и в контексте всех каналов ком-

муникаций между двумя стра-

нами, – отмечает директор Цен-

тра политической конъюнктуры 

Алексей Чеснаков. – Очевидно, он 

воспринимает эту должность как 

некую возможность, причем не 

как возможность заработка, а как 

возможность реализации страте-

гического партнерского проек-

та между Россией и Германией». 

«Шредер пошел в «Роснефть» для 

в Германии, сколько защитником 

интересов германского бизнеса. 

В том числе – интересов герман-

ского бизнеса в крупном россий-

ском бизнесе.

Тот резонанс, который был 

вызван в Берлине перспектива-

ми устройства на работу в «Рос-

нефть» экс-канцлера, говорит сам 

за себя. Его противники возму-

щались, опасаясь конкуренции 

на новом уровне, а сторонники 

принимали это решение с по-

ниманием. «Решение по пред-

ложению, которое поступило от 

«Роснефти», является моим лич-

ным, частным делом», – заявлял 

сам Шредер в одном из интервью. 

Однако в немецких СМИ началась 

настоящая истерия по этому по-

воду.

По сути, отмечает Мухин, 

оппоненты «Роснефти» конста-

тировали усиление позиций 

компании в Европе вообще и в 

Германии в частности. Появление 

сильного конкурента не может 

не вызвать беспокойства. Тем 

более что германская экономика 

сегодня – крайне привлекатель-

ная площадка для многих инте-

ресантов, включая США. Скорее 

всего, именно они и развернули 

антишредеровскую кампанию.

Стоит отметить, что ранее вы-

сказывания Шредера в пользу 

России, равно как и его участие 

в российско-немецких проектах 

(включая Nord Stream), прессу 

не смущали. «Рьяный защитник 

энергетической кооперации с 

Россией Герхард Шредер сда-

ваться так просто не собирает-

ся, – говорит Олег Бондаренко, 

директор Фонда прогрессивной 

политики. – Будучи, пожалуй, 

самым влиятельным лоббистом 

в Германии, он обладает развет-

вленной сетью контактов выс-

шего уровня, позволяющих ему 

добиваться принятия необходи-

мых решений даже, казалось бы, в 

безвыходных ситуациях. Напри-

мер, после угрозы Вашингтона 

наложить санкции на компании, 

финансирующие Nord Stream – 2, 

тут же было сделано совместное 

заявление министров иностран-

ных дел Германии и Австрии Зиг-

мара Габриэля (также социал-де-

мократа) и Себастиана Курца о 

недопустимости подобного шага, 

а также сразу нашлись вариан-

ты внешних заимствований, по-

зволяющие продолжить проект. 

73-летний политик до сих пор 

обладает колоссальными воз-

можностями».

Первая скрипка
Есть основания полагать, что 

приход Герхарда Шредера на 

пост главы совета директоров 

«Роснефти» позволит не только 

вывести на прежний уровень 

российско-немецкое сотрудниче-

ство, но и вернуть режим доверия 

в отношениях между Москвой и 

Берлином. «Герхард Шредер бу-

дет крайне эффективным менед-

жером, – отмечает Мухин, – тем 

более что у него есть громадный 

опыт работы с российскими ком-

паниями и хорошая позиция в 

бизнес-сообществе Германии. И 

России, и Германии достаются 

только плюсы от его избрания». 

«Назначение Шредера – это си-

туация переговорной стратегии 

win-win (взаимный выигрыш): 

с одной стороны, это признание 

заслуг экс-канцлера, с другой – 

Шредер поможет «Роснефти» про-

двигать собственные интересы 

за рубежом», – говорит председа-

тель совета директоров кадровой 

группы Top Contact Артур Шами-

лов. По его словам, это назначе-

ние выгодно для обеих сторон и 

закрепляет давно сложившиеся 

хорошие отношения».

«То, что получилось в Герма-

нии у «Роснефти» – с Герхардом 

Шредером, – вполне может по-

вториться и на других рынках. 

Однако для этого нужны после-

довательные и целенаправлен-

ные усилия, – пишет руководи-

тель аналитического агентства 

«Внешняя политика», директор 

программ «Валдайского клуба» 

Андрей Сущенцов. – Авторитет 

Герхарда Шредера делает его, 

очевидно, наиболее влиятельным 

лоббистом российского бизнеса 

в Европе. А вот в США российский 

бизнес действует гораздо менее 

активно. Хотя прямая выгода от 

сотрудничества с американскими 

партнерами очевидна. Возьмем, к 

примеру, проект сотрудничества 

между «Роснефтью» и ExxonMobil 

по добыче углеводородов на ар-

ктическом шельфе России. В 

случае реализации этого проекта 

между Россией и США впервые 

в истории появится устойчивый 

канал экономической взаимосвя-

зи и взаимозависимости».

По словам директора Институ-

та проблем глобализации Михаи-

ла Делягина, «внешняя политика 

сильна только тогда, когда она 

опирается на прочные экономи-

ческие связи, на продуманную и 

взаимовыгодную стратегию раз-

вития». «Роснефть», – продолжа-

ет он, – является своего рода мо-

дельным примером подведения 

экономического фундамента под 

основные направления внешне-

политической стратегии нашей 

страны, который необходимо 

тиражировать и распространять 

на весь отечественный крупный 

бизнес».

Очевидно, что компания про-

шла основные этапы инсталля-

ции в международное бизнес-

сообщество. И, что особенно 

важно, на всех ключевых для 

российского государства направ-

лениях компания играет первую 

скрипку. В Китайской Народной 

Республике, несмотря на скеп-

тицизм некоторых экспертов, 

происходит вытеснение Саудов-

ской Аравии с позиций основно-

го поставщика энергоресурсов, 

и в 2017 году эта тенденция, судя 

по расчетам «Роснефти», только 

усилится. Кроме того, Китай в 

лице компании «Хуасинь» стал 

соакционером российской ком-

пании, что скрепило, так сказать, 

инвестиционные узы между стра-

нами. В Индии «Роснефть» – один 

из значимых инвесторов страны: 

недавно была завершена сделка 

по выкупу компанией 49,13% 

акций Essar Oil Ltd. В результа-

те «Роснефть» вышла на один 

из самых бурно развивающих-

ся в регионе рынков и при этом 

решила вопрос о том, куда по-

ставлять венесуэльскую нефть. 

Эксперты признали, что это был 

удачный шаг на площадки Азиат-

ско-Тихоокеанского региона со 

стороны российской компании. 

Кроме того, «Роснефть» активна 

в Индонезии, Вьетнаме и других 

странах АТР, используя свои пре-

имущества при освоении расту-

щего азиатского рынка. Проекты 

в Северной Африке (в частности, 

с компанией Eni на египетском 

месторождении Зохр) и на Ближ-

нем Востоке также успешно реа-

лизуются, что говорит об усиле-

нии геополитического влияния 

России в этих регионах.

Геополитика по-немецки
Теперь остановимся более под-

робно на фигуре нового председа-

теля совета директоров «Роснеф-

ти». Герхард Шредер – архитектор 

восточной политики ФРГ, подраз-

умевающей стратегическое со-

трудничество с Россией в области 

энергетики, вошел в историю как 

самый лояльный по отношению 

к Москве немецкий лидер. Вопро-

сами энергетики он занимался 

еще в теневом правительстве Со-

циал-демократической партии 

Германии (СДПГ). В период кан-

цлерства реализовал ряд крупных 

энергетических проектов. Так, 

благодаря усилиям его прави-

тельства были заключены сдел-

ки по слиянию E.On и Veba, E.On 

и Ruhrgas, в результате которых 

в Германии появился крупный, 

влиятельный игрок, способный 

обеспечить конкурентоспособ-

ность страны на мировом энер-

гетическом рынке. Такие знако-

вые инициативы в сфере M&A 

противоречили установкам Ев-

ропейского союза и стали приме-

ром продвижения национальных 

интересов ФРГ в области энерге-

тики. Шредер всегда считался вы-

разителем интересов немецкого 

бизнеса, связанного с Восточным 

комитетом немецкой экономи-

ки и ориентированного в первую 

очередь на энергодиалог с Росси-

ей. Кабинет Шредера выступал за 

тесное сотрудничество Германии 

и России в нефтегазовой отрасли. 

Его идеологию наиболее точно 

выражает знаменитый афоризм 

канцлера: «Будущее Европы 

может быть только с Россией. У 

России есть альтернатива Евро-

С приходом 
Шредера на пост 
председателя 
совета директоров 
компания 
рассчитывает 
«нарастить свое 
присутствие 
в Европе» и 
«выстроить 
конструктивные 
отношения 
с западными 
партнерами»

Акционеры одобрили решение 
совета директоров направить 
на выплату промежуточных 
дивидендов по итогам первого 
полугодия 2017-го 50% от чистой 
прибыли по МСФО – 3,83 рубля на 
акцию. Сумма выплат составит 
40,6 млрд рублей

Внеочередное Общее Собрание акционеров ПАО «НК «Роснефть».

В президиуме Собрания акционеров Игорь Сечин и Герхард Шрёдер.

того, чтобы отстраивать россий-

ско-немецкие отношения: кто-

то этим должен заниматься, 

– говорит немецкий политолог 

Александр Рар. – Он не боится 

говорить, что нужно смягчать 

санкции, что нужно добиваться 

нормализации отношений с Рос-

сией. И следует признать, что вот 

так откровенно ни один бывший 

политик не высказывается».

Скандал в Берлине
По мнению директора Центра по-

литической информации Алексея 

Мухина, несмотря на то что экс-

канцлер Германии является по-

литическим тяжеловесом, он, по 

сути, совершает акт гражданско-

го мужества. Потому что герман-

ский истеблишмент и некоторые 

средства массовой информации 

были настроены резко против 

того, чтобы он вошел в совет 

директоров «Роснефти» или воз-

главил его. Обвинения при этом 

выдвигались самые разные, одно 

фантастичнее другого. Но на са-

мом деле речь идет о том, что для 

бывших политиков это обычная 

практика – принимать участие 

в улучшении инвестиционно-

го климата в своей стране, воз-

главляя разные представитель-

ные органы крупных компаний. 

«Роснефть» представлена на гер-

манском рынке очень хорошо. И, 

по сути, Герхард Шредер является 

не столько проводником интере-

сов влияния самой «Роснефти» 

300 млн евро
«Роснефть» уже направила на мо-
дернизацию своих немецких НПЗ с 
целью повышения их промышлен-
ной и экологической безопасности, 
а также повышения качества корзи-
ны выпускаемых продуктов

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
Ы

 П
А

О
 «

Н
К

 «
Р

О
С

Н
Е

Ф
ТЬ

»

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
Ы

 П
А

О
 «

Н
К

 «
Р

О
С

Н
Е

Ф
ТЬ

»

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
Ы

 П
А

О
 «

Н
К

 «
Р

О
С

Н
Е

Ф
ТЬ

»



РФЭНЕРГО | 5

тина, произнесенная им в бун-

дестаге вскоре после событий 11 

сентября 2001 года, оказалась 

полностью созвучна представ-

лениям немецкого канцлера. 

Российский президент заявил 

тогда, что «Европа твердо и на-

долго укрепит свою репутацию 

мощного и действительно само-

стоятельного центра мировой 

политики, если она сможет 

объединить собственные воз-

можности с возможностями 

российскими – людскими, тер-

риториальными и природными 

ресурсами, с экономическим, 

культурным и оборонным по-

тенциалом России».

По инициативе Путина и Шре-

дера еще в 2000 году был создан 

представительный российско-

немецкий форум под названием 

«Петербургский диалог». «ФРГ 

является мостом между Россией 

и Западом, – отмечал немецкий 

политолог Констанц Штелцен-

мюллер в статье «Российская поли-

тика Германии: Ostpolitik для Ев-

ропы», опубликованной в Foreign 

Affairs, – и, судя по всему, Берлин 

будет задавать тон в отношениях 

с Москвой как для США, так и для 

остальных европейских стран».

История российско-
немецкого энергодиалога
Германия всегда отличалась 

«особым» бизнес-подходом к 

России. Тесное экономическое 

сотрудничество началось еще в 

середине 1970-х годов. Поскольку 

оба правительства были заинте-

ресованы в укреплении экономи-

ческих отношений, немецким 

фирмам на российском рынке 

предоставлялась специальная 

государственная страховка от 

непредвиденных рисков – гаран-

тии немецкого страхового обще-

ства «Гермес». Так что немецкие 

предприниматели, работающие 

в России, всегда чувствовали за-

щиту со стороны собственного 

государства.

В сфере энергетики Германия 

и Россия уже более полувека яв-

ляются надежными партнерами. 

Взаимозависимость двух эконо-

мик в первую очередь связана 

именно с поставками энерго-

ресурсов. Сотрудничество в не-

фтегазовой отрасли в свое время 

стало основой новой восточной 

политики немецкого канцлера 

Вилли Брандта, который сумел 

добиться сближения с Советским 

Союзом. «Мы стали партнерами, 

которых связывают деловые от-

ношения», – говорил Брандт, а 

представители Ruhrgas отмеча-

ли, что, «когда речь шла о деле, 

они не ощущали противоречий 

между политическими систе-

мами». С ФРГ была заключена 

сделка века, в результате которой 

были построены мощные транс-

континентальные газопроводы. 

Тогда же, полвека назад, была 

создана «Дружба» – крупнейшая 

в мире система магистральных 

нефтепроводов, соединившая 

добычные регионы СССР с вос-

точноевропейскими странами 

и ГДР, в этих государствах были 

построены мощные НПЗ, техно-

логически и инфраструктурно 

связанные с советскими ме-

сторождениями нефти. Напри-

мер, при участии специалистов 

из СССР с 1959 по 1964 год был 

создан НПЗ «Шведт», который 

изначально ориентировался на 

поставки нефти по трубопроводу 

«Дружба». На стадии строитель-

ства в 1963 году к нему был под-

веден отвод от северной ветки 

этой системы нефтепроводов. 

Другой нефтепровод, ведущий 

к НПЗ «Шведт» из порта Росток, 

был построен в 1969 году. Таким 

образом была заложена основа 

энергетической безопасности со-

временной Европы.

Кульминация восточной 
политики СДПГ
В статье «Россия и Германия: 

лейтмотив сотрудничества», 

опубликованной в 2004 году 

в журнале «Россия в глобаль-

ной политике», Шредер уверял, 

что Россия открывает перед 

немецким бизнесом широкие 

возможности, и, понимая это, 

предприниматели развернули 

здесь стратегическую инвести-

ционную деятельность. «Россия 

– главный поставщик энергоно-

сителей в Германию. Около трети 

нашего импорта нефти и газа мы 

получаем из России. Уже одного 

этого достаточно, чтобы уделять 

особое внимание будущему со-

трудничеству в энергетической 

области, – писал немецкий кан-

цлер. – Мы хотим оказывать под-

держку нашим предприятиям, 

поставить сотрудничество, до 

сих пор опиравшееся в основном 

на поставки энергетических ре-

сурсов, на более широкий фун-

дамент. В этом могло бы помочь, 

например, участие германских 

фирм в добыче природного газа 

и строительстве газопровода 

через Балтийское море. Будучи 

лидером в области технологий 

по экономии и эффективному ис-

пользованию энергии, Германия 

может внести вклад в некоторые 

отрасли производства, важные 

для России».

Интерес немецкой компании 

E.On к сотрудничеству с «Газпро-

мом» объяснялся возможностью 

доступа к добычным проектам. 

Такая возможность восприни-

малась как дополнительный ре-

сурс в собственном производстве 

энергии, призванный улучшить 

конкурентное положение E.On на 

глобальном рынке. Российский 

партнер был заинтересован в 

более глубоком доступе на рын-

ки Европы путем приобретения 

распределительных и сбытовых 

компаний.

Следует выделить основные 

вехи российско-германского 

энергодиалога в эпоху Шредера. 

В 1998–1999 годы Ruhrgas купил 

4% акций «Газпрома». В 2005 году 

подписаны две связанные между 

собой сделки, предполагающие 

совместную разработку Ruhrgas и 

ОАО «Газпром» западносибирско-

го месторождения «Южно-Рус-

ское» и получение российской 

компанией долей E.On в трех 

венгерских компаниях. В том же 

году было заключено знаковое со-

глашение о реализации проекта 

«Северный поток», которое счи-

тается кульминацией восточной 

политики социал-демократов. Со-

глашение, подписанное Путиным 

и Шредером незадолго до пора-

жения СДПГ на выборах, предпо-

лагало строительство трубопро-

вода по дну Балтийского моря, 

стоимость которого оценивалась 

в 4,7 млрд долларов. «На посту Фе-

дерального канцлера Германии, – 

заявил тогда Шредер, – я должен 

думать о бесперебойности энер-

госнабжения страны и соблюде-

нии ее интересов в энергетиче-
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При поддержке «Роснефти» началось обучение 
в РГУ нефти и газа (НИУ) имени И.М. Губкина специалистов из дочерних предприятий компании по новой 

программе профессиональной переподготовки «Управление системой снабжения в нефтегазовой отрасли»

пе. Но не наоборот». Шредер ак-

тивно поддерживал стремление 

России к равноправному участию 

в работе «большой восьмерки» и 

вступление РФ в ВТО.

Немецкое правительство стре-

милось тогда избавиться от вли-

яния Вашингтона, открещива-

лось от неоимперской политики 

администрации Буша-младшего 

и проявило принципиальность 

в иракском вопросе. На упреки 

американских дипломатов один 

из главных идеологов шредеров-

ской внешней политики Франк-

Вальтер Штайнмайер отвечал: «У 

нас с вами, господа, разный мен-

талитет». В Вашингтоне Штайн-

майера, который занимал пост 

руководителя аппарата прави-

тельства и курировал немецкие 

спецслужбы, обвиняли в неже-

лании делиться разведданными 

с США.

С Россией же правительство 

Шредера установило особые от-

ношения. Влиятельные немецкие 

бизнесмены, заинтересованные 

в развитии российско-герман-

ских газовых проектов, рассчи-

тывали, что, объединив усилия 

с таким мощным игроком, как 

«Газпром», они смогут бросить 

вызов американским конку-

рентам (ходили даже слухи, 

что Москва готова отказаться 

от контрольного пакета акций 

в «Газпроме», превратив его в 

транснациональную компанию). 

«Энергетический союз России и 

Германии, – отмечалось в иссле-

довании The Stratfor, – позволил 

бы создать в мире альтернатив-

ный центр силы и реализовать 

геополитические планы, которые 

всегда были ночным кошмаром 

для англосаксов».

Восточная политика Шредера 

предполагала не только газовое 

сотрудничество (хотя совмест-

ные проекты с «Газпромом» были 

для него одним из приоритетов. 

Неслучайно после поражения на 

выборах бывший канцлер занял 

пост председателя комитета ак-

ционеров компании «Североев-

ропейский газопровод»). Немцы 

рассчитывали привлечь Россию 

и к общеевропейским проектам 

в области авиастроения. Аэробус 

на тот момент уже был одним из 

главных символов единой Ев-

ропы, и компания ЕАDС вела 

ожесточенную торговую в ойну 

с американским «Боингом». «Не 

вызывает сомнений, что «авиаци-

онная война» между Вашингто-

ном и европейскими столицами 

является самым масштабным и 

политически мотивированным 

торговым конфликтом в исто-

рии», – отмечал в The Newsweek 

бывший заместитель министра 

торговли США Джеффри Гартен. 

Если бы немцам удалось настоять 

на своем и Москва в качестве од-

ного из акционеров вошла бы в 

ЕАDС, конкурентоспособность 

компании значительно возрос-

ла бы (российские специалисты 

готовы были внести свою лепту в 

развитие не только гражданской, 

но и военной авиации ЕС). Экс-

перты уверяли, что мы находимся 

в шаге от формирования альянса 

России и объединенной Европы, 

ведущую роль в которой играет 

независимая и реалистически 

мыслящая Германия.

«Фактор Шредера»
Кирстен Вестфаль из немецкого 

Фонда науки и политики отме-

чает, что в основе внешнеполи-

тического курса Шредера было 

развитие двусторонних отноше-

ний с Россией, что и позволяло 

ему проводить линию, независи-

мую от Брюсселя, и отстаивать 

национальные интересы Герма-

нии. Вестфаль выдвигает тезис 

о «факторе Шредера» в россий-

ско-германских отношениях и 

энергодиалоге между странами.

В период правления Шре-

дера немецкий бизнес рассма-

тривал российский рынок как 

самый перспективный после 

китайского. Германия являлась 

главным торговым партнером 

России за пределами постсовет-

ского пространства: на ее долю 

приходилось около 10% объема 

российской внешней торговли и 

около 1/5 общего объема ино-

странных инвестиций в Россию. 

Шредер был активным сторон-

ником смягчения визового 

режима с РФ и строительства 

трубопроводов через Балтий-

ское море, способных удвоить 

объем прокачки нефти из России 

в Германию. Речь Владимира Пу-

Участие «Роснефти» в энергетике 
Германии увеличит эффективность 
ее деятельности, укрепит и 
расширит позиции компании на 
рынках сбыта продукции, в том 
числе в Центральной и Восточной 
Европе

ской области. Поэтому я горжусь 

тем, что нам удалось подписать 

сегодняшнее соглашение». В Со-

единенных Штатах и проамери-

канской элите ЕС сделка была 

воспринята в штыки. Газета The 

Washington Post назвала ее даже 

«политическим предательством» 

Шредера.

Реализация проекта «Север-

ный поток», безусловно, стала 

историческим этапом в энерге-

тической политике Германии. 

Проект призван обеспечить про-

качку дополнительных 55 млрд 

кубометров природного газа по 

маршруту Выборг – Любмин (в 

районе Грайфсвальда). Акционе-

рами компании Nord Stream AG яв-

ляются ОАО «Газпром» (51%), E.On 

и Wintershall (по 15,5%), голланд-

ская Gasunie (9%) и французская 

GDF SUEZ (9%). Задачей этого про-

екта является не только обеспече-

ние европейских потребителей 

газа дополнительными объемами 

в условиях растущего спроса на 

голубое топливо, но и укрепление 

безопасности поставок россий-

ского газа на территорию ЕС без 

участия транзитных стран.

Консультант российского 
ТЭК
После ухода с поста канцлера 

Шредер продолжает укреплять 

российско-германское энерге-

тическое сотрудничество уже в 

роли независимого эксперта и 

бизнесмена. В конце 2005 года 

он становится председателем на-

блюдательного совета «Северо-

европейской газопроводной ком-

пании», которая начала работу 

над проектом «Северный поток». 

В 2006 году он возглавляет коми-

тет ее акционеров. «Газопровод 

Nord Stream внесет важный вклад 

в надежное снабжение Европы 

природным газом. Кроме того, 

это не чисто российско-герман-

ский, а европейско-российский 

проект. Поэтому Европейский 

союз оценивает трубопровод 

Nord Stream как проект, пред-

ставляющий интерес для всей 

Европы. В силу этого решения все 

государства – члены ЕС обязаны 

поддерживать Nord Stream», – от-

мечал Шредер в одном из своих 

интервью. В 2009–2011 годах 

Шредер входил в совет директо-

ров ТНК-BP.

В 2010 году он высказался за 

участие немецких компаний 

(BASF) в проекте «Южный по-

ток». Он произнес на эту тему 

речь в кассельском Дворце кон-

грессов на конференции, орга-

низованной нефтегазовой «доч-

кой» BASF Wintershall. В своем 

выступлении он подчеркнул, 

что к 2030 году Европе допол-

нительно к потребляемым ныне 

объемам газа понадобится еще 

170 млрд кубометров. «В ситуа-

ции, когда мы не знаем, где взять 

эти дополнительные объемы, 

вопрос о независимости встает 

совершенно по-иному», – отме-

тил экс-канцлер. По его словам, 

в Норвегии запасы сокращаются 

и возможности поставок ограни-

ченны; у Катара ярко выраженная 

ориентация на азиатские рынки; 

Алжир, Ливию и Марокко вряд ли 

можно назвать надежными ис-

точниками, а в Туркмении «име-

ются любопытные люди, которые 

продают одни и те же объемы газа 

как минимум трижды разным 

клиентам». Единственной аль-

тернативой всем этим вариантам 

Шредер назвал Россию, у которой 

«много газа, и она его исправно 

поставляет». «Южный поток», – 

заметил экс-канцлер, – это третий 

газопровод, призванный сделать 

газоснабжение Европы более на-

дежным». Герхард Шредер насто-

ятельно рекомендовал концерну 

BASF и его нефтегазовой «дочке» 

присоединиться к «Южному по-

току», что и произошло в начале 

2011 года. «Это был хороший со-

вет, ведь мы ему последовали», – 

отметил глава Wintershall Райнер 

Зеле. Однако не без помощи аме-

риканцев проект был подвешен 

из-за резкой смены позиции пра-

вительства Болгарии. Поэтому 

все внимание оказалось сконцен-

трировано на проекте «Северный 

поток – 2». «Северный поток – 2» 

– это вторая нитка газопровода, 

проложенного по дну Балтийско-

го моря, которая должна увели-

чить объем поставок газа в Гер-

манию в два раза, до 110 млрд 

куб. м в год. Поставки по новому 

трубопроводу должны начаться в 

конце 2019 года. Проект поддер-

живают немецкие Uniper и BASF/

Wintershall, англо-голландская 

Royal Dutch Shell. В 2016 году Шре-

дер стал главой управляющего 

совета Nord Stream – 2 – оператора 

строительства газопровода «Се-

верный поток – 2».

Плюс международный 
авторитет
Еще в тот период, когда Шре-

дер был премьером Нижней 

Саксонии, он вошел в правле-

ние компании Volkswagen, бан-

ка Norddeutsche Landesbank и 

Deutsche Messe AG и выстроил 

эффективные контакты с пред-

ставителями бизнес-сообщества 

Германии, что позволило усилить 

его позицию и авторитет в партии 

как опытного и эффективного 

специалиста. Период правле-

ния Шредера был расцветом не-

мецкого бизнеса. Большинство 

экономистов ФРГ убеждены, что 

Ангела Меркель, которая ставит 

себе в заслугу нынешнее эконо-

мическое благополучие страны, 

просто пожинает плоды полити-

ки Шредера. После того как он 

оставил пост канцлера, Шредер 

консультировал многие между-

народные бизнес-структуры, в 

том числе международный ин-

вестиционный банк Rothschild 

Group, а также швейцарское из-

дательство Ringier. «Экстраорди-

нарные знания Шредера находят-

ся на таком же высоком уровне, 

как и его международный опыт 

и репутация», – заявляет глава 

банка Давид Ротшильд.

Шредер не раз привлекался для 

разрешения споров крупнейших 

немецких компаний. В 2006 году 

он выступил медиатором в спо-

ре между руководством Deutsche 

Bahn и профсоюзом по поводу пла-

нов приватизации железнодорож-

ной компании, а в 2016 году стал 

посредником в споре между двумя 

ведущими немецкими ретейле-

рами – Edeka и REWE по поводу 

поглощения сети супермаркетов 

Kaiser’s Tengelmann. Характерно, 

что предложение стать медиато-

ром делалось от имени правитель-

ства Ангелы Меркель – политиче-

ских противников Шредера.

Таким образом, вопреки навязы-

ваемому стереотипу о том, что 

Шредер является нефтегазовым 

лоббистом, экс-канцлера можно 

назвать прагматичным профес-

сионалом, который выступает за 

наиболее эффективные и совре-

менные варианты развития энер-

гетики и является авторитетной 

и уважаемой фигурой 

в немецкой и междуна-

родной бизнес-элите. 

Нефтеперерабатывающие предприятия в Германии, где Роснефть является акционером, построены по последнему слову техники.

132 млн тонн
нефти на сумму более 75 млрд евро 
поставила компания в Германию за 
последние семь лет

5 тысяч
рабочих мест обеспечивает «Рос-
нефть» на трех крупных немецких 
НПЗ, где компания является акци-
онером

«Роснефть» полу-
чила контроль над 
более чем 12% 
нефтеперераба-
тывающих мощ-
ностей в Германии 
с общим объемом 
переработки до 
12,5 млн тонн в год 
и стала третьим по 
величине игроком 
на немецком рын-
ке нефтеперера-
ботки

с. 6
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По словам директора 

берлинского Институ-

та глобальной публич-

ной политики Торстена Беннера, 

«мнение Герхарда Шредера, по-

следнего к анцлера ФРГ от социал-

демократов, по-прежнему поль-

зуется большой популярностью».

Экс-канцлера также считают 

символом сотрудничества Рос-

сии и Германии. Он не раз кри-

тиковал политику Евросоюза и 

Германии в отношении России 

и призывал европейских поли-

тиков вернуться к эффективному 

диалогу между странами.

Стоит отметить, что в первом 

правительстве Меркель человек 

из его команды Франк-Вальтер 

Штайнмайер занимал пост мини-

стра иностранных дел (его кан-

дидатуру, кстати, лоббировали 

влиятельные немецкие бизнес-

мены). И хотя бывший соратник 

Шредера находился в тени своей 

начальницы, в решающие момен-

ты ему удавалось проявить харак-

тер. Например, после российской 

военной операции на Кавказе 

в 2008 году Штайнмайер высту-

пил с резким заявлением, в кото-

ром призвал коллег по Евросоюзу 

«не идти на поводу у эмоций и не 

изолировать Россию».

В 2016 году, выступая в го-

роде Бад-Пирмонт на форуме 

«Германо-российские экономи-

ческие встречи», Шредер указал 

на ошибки европейских стран в 

отношении России. По его мне-

нию, если бы Евросоюз относил-

ся внимательнее к интересам 

РФ, многих конфликтов можно 

было избежать, поскольку ЕС 

нужна сильная Россия. Также 

экс-канцлер подчеркивал, что 

крымский вопрос должен был 

быть отделен от обсуждения про-

чих аспектов отношений России 

и Евросоюза. В интервью швей-

царской газете Blick Шредер за-

явил, что «интеграция России 

и российской энергетической 

промышленности в мировую эко-

номику имеет большое значение 

для всех, особенно для Германии, 

ведь у «Роснефти» значительные 

интересы в Германии, особенно 

на Востоке».

Майский визит
Весной 2017 года главный испол-

нительный директор «Роснефти» 

Игорь Сечин совершил рабочий 

визит в Германию, где провел ряд 

встреч с представителями дело-

вого сообщества страны и принял 

участие в мероприятии, посвя-

щенном открытию офиса дочер-

него общества компании – Rosneft 

Deutschland GmbH – в Берлине.

В рамках визита состоялась 

встреча главы «Роснефти» с ми-

нистром экономики и энергетики 

ФРГ Бригиттой Циприс, на кото-

рой обсуждались перспективы 

развития бизнеса «Роснефти» в 

качестве самостоятельного игро-

ка на немецком энергетическом 

рынке. Сечин встретился также 

с исполнительным директором 

Восточного комитета немецкой  

экономики Михаэлем Хармсом. 

Стороны сошлись во мнении, что 

участие «Роснефти» в энергетике 

Германии увеличит эффектив-

ность ее деятельности, укрепит 

и расширит позиции компании 

на рынках сбыта продукции, в том 

числе в Центральной и Восточной 

Европе.

В торжественном мероприя-

тии по случаю открытия офиса 

Rosneft Deutschland в Берлине 

приняли участие представите-

ли руководства «Роснефти», не-

мецкого делового сообщества, 

директора НПЗ PCK, Bayernoil и 

MiRO. В своем докладе на меро-

приятии Игорь Сечин, в частно-

сти, отметил: «За последние семь 

лет мы поставили в Германию 

132 млн тонн нефти на сумму 

более 75 млрд евро, обеспечив 

около четверти импорта нефти 

страны. Сегодня мы являем-

ся акционерами трех крупных 

н ефтеперерабатывающих заво-

дов и обеспечиваем 5 тысяч ра-

бочих мест непосредственно на 

наших предприятиях в стране».

«Роснефть» увеличила по-

ставки нефти в ФРГ с 12,9 млн 

тонн в 2012-м до 22, 5 млн тонн 

в 2016 году. В 2016-м объем пере-

работки нефти на НПЗ в Герма-

нии увеличился на 17,8% – до 12,7 

млн тонн. Компания произвела 

13,7 млн тонн нефтепродуктов 

(80% – светлые нефтепродук-

ты), что демонстрирует высокие 

операционные показатели и 

технологическую оснащенность 

перерабатывающих мощностей. 

«Роснефть» направит совокупно 

600 млн евро на модернизацию 

своих немецких НПЗ, из них 

300 млн евро уже выделены», – за-

явил Игорь Сечин. – Эти средства 

будут направлены на модерни-

зацию НПЗ с целью повышения 

их промышленной и экологи-

ческой безопасности, а также 

повышения качества корзины 

выпускаемых продуктов, с тем 

чтобы получить дополнитель-

ную эффективность при выходе 

на розницу. Теперь в Германии 

будет функционировать дочер-

нее предприятие «Роснефти». 

Мы развиваем свой бизнес, в том 

числе в области поставок нефте-

продуктов немецким потребите-

лям – в распределительных сетях, 

бункеровке и авиатопливе».

«Роснефть» также активно со-

трудничает с немецкими пред-

приятиями в различных сферах, 

в том числе в закупках оборудо-

вания, автомобилей, катализа-

торов, компонентов и присадок 

для производства бензина и 

дизтоплива, в оказании нефте-

сервисных услуг. В заключение 

выступления глава «Роснефти» 

подчеркнул, что нефтеперера-

батывающий бизнес в Герма-

нии является стратегическим 

направлением развития компа-

нии: «Как мне представляется, за 

шесть лет работы в этом секторе 

мы зарекомендовали себя как 

надежного предсказуемого пар-

тнера с долгосрочным видением 

развития активов».

Глава Восточного комитета 

немецкой экономики Михаэль 

Хармс считает хорошим сигна-

лом для экономики Германии 

начало работы компании Rosneft 

Deutschland GmbH на рынке ФРГ. 

«Развитие бизнеса «Роснефти» яв-

ляется доказательством неосла-

бевающего интереса со стороны 

российских нефтяных предприя-

тий к европейскому рынку», – ска-

зал Хармс, добавив, что «данное 

сотрудничество, которое продол-

жается более 40 лет, вносит вклад 

в обеспечение энергетической 

безопасности Германии».

«Роснефть» в ФРГ
С 2011 года «Роснефть» вошла 

в н ефтеперерабатывающий биз-

нес на немецком рынке. Выбор 

объектов инвестиций был для 

«Роснефти» неслучаен: НПЗ, 

расположенные на территории 

Восточной Германии, с момента 

своего создания технологиче-

ски и инфраструктурно связа-

ны с российскими месторож-

дениями нефти. «С тех пор как 

«Роснефть» стала акционером 

холдинга ROG, владевшего до-

лями в четырех крупных нефте-

перерабатывающих заводах, 

наши совокупные вложения в 

немецкую нефтепереработку 

превысили 2,5 млрд евро, – от-

метил Сечин. – Таким образом, 

мы фактически профинансиро-

вали около 10% общего объема 

производства нефтепродуктов 

в Германии. Хотел бы подчер-

кнуть, что выбор объектов для 

инвестиций во многом обуслов-

лен историческими причинами. 

В создании нефтеперерабаты-

вающих заводов в Восточной 

Германии нередко принимали 

участие советские специалисты, 

и поэтому мы хорошо знаем их 

технологические особенности и 

возможности. Приобретая 50% 

ROG у государственной нефте-

газовой компании Венесуэлы 

PDVSA, мы понимали, как по-

высить эффективность этого 

актива и увеличить маржу пере-

работки».

Еще одним акционером ROG 

была британская BP. В декабре 

2016 года «Роснефть» и BP Plc. за-

вершили сделку по реформирова-

нию СП, с 1 января 2017 года эти 

договоренности вступили в силу. 

«Роснефть» стала прямым акци-

онером и увеличила свои доли 

участия в НПЗ PCK («Шведт») – 

до 54,17% (с 35,42%); НПЗ MiRO – 

до 24% (с 12%); НПЗ Bayernoil – 

до 25% (с 12,5%). В результате 

этой реорганизации «Роснефть» 

получила контроль над более 

чем 12% нефтеперерабатыва-

ющих мощностей в Германии 

с общим объемом переработки 

до 12,5 млн тонн в год и стала 

третьим по величине игроком 

на немецком рынке нефтепере-

работки. Средняя глубина пере-

работки мощностей компании 

– 93%, средний индекс сложности 

по Нельсону – 9,1.

Сделка по реорганизации СП 

ROG свидетельствует о развитии 

энергодиалога между Россией и 

Европой. В основе этого диалога – 

эффективные поставки нефти на 

немецкие НПЗ по нефтепроводу 

«Дружба». Благодаря логистиче-

ским преимуществам «Роснефть» 

сможет эффективно осущест-

влять операционную деятель-

ность в Германии, а доступ к ко-

нечным потребителям позволит 

ей увеличить маржинальность 

реализации нефтепродуктов соб-

ственного производства. Участие 

в крупнейших немецких НПЗ обе-

спечит интеграцию с трейдинго-

вым подразделением компании и 

в результате дополнительно по-

высит экономические показатели 

осуществленной инвестиции.

Три немецких НПЗ, доли в ко-

торых имеет «Роснефть», – это 

одни из самых современных пере-

рабатывающих предприятий в 

Западной Европе. На протяжении 

многих лет проводится процесс 

модернизации заводов. Тем не 

менее «Роснефть» намерена по-

стоянно инвестировать в поддер-

жание и наращивание их мощно-

стей, поддерживать надежность 

и эксплуатационную готовность 

оборудования, увеличивать вы-

ход светлых н ефтепродуктов и 

нефтехимии. Например, НПЗ 

MiRO – крупнейший НПЗ Герма-

нии с мощностью 14,9 млн тонн 

в год, НПЗ «Шведт» с мощностью 

11,6 млн тонн в год – главный по-

ставщик топлива для Берлина. 

Большинство самолетов, выле-

тающих из немецкой столицы, 

заправлены топливом с этого 

завода. Индекс Нельсона у НПЗ 

«Шведт» – 9,8. Надо сказать так-

же, что «Шведт» – одно из первых 

предприятий Германии, где на-

чалось производство топлива 

с биокомпонентами.

Сейчас «Роснефть» активно 

прорабатывает вопрос о повыше-

нии эффективности транспорти-

ровки сырья на Bayernoil и MiRO. 

«Мы сможем обеспечить поставки 

на южную группу заводов путем 

реверса по трансальпийскому 

трубопроводу, но для этого нам 

надо договориться с регулятора-

ми и с действующими потреби-

телями, – сообщил Сечин. – Тех-

нически это возможно, просто 

ни разу не исполнялось, поэтому 

есть определенная неуверенность 

у регуляторов, но мы над этим по-

работаем, покажем все, сделаем 

модели соответствующие, и если 

прокачаем первую партию, то по-

том сможем повысить эффектив-

ность при поставках».

Чтобы обеспечить сырье для 

своей растущей сети междуна-

родных НПЗ, «Роснефть» расши-

ряет деятельность в нефтетрей-

динге и планирует заключать 

больше сделок по поставкам 

с другими производителями. 

Основная стратегия компании 

– расширение нефтетрейдинга 

за счет органического роста и 

диверсификация источников 

нефти. Компания стремится за-

ключать сделки по предоплате 

с другими производителями, 

аналогичные сделке с иракским 

Курдистаном. Курдскую нефть в 

первую очередь планируется на-

править на немецкие НПЗ.

Перспективы: розница, 
авиатопливо, газ
Теперь что касается выхода к ко-

нечному потребителю. «По рабо-

те в рознице есть разные возмож-

ности, – подчеркнул Сечин. – Ну, 

например, выкупая у Total долю 

в «Шведте», мы одновременно 

договорились с Total, что можем 

воспользоваться для поставок их 

сетями. И такая форма сотруд-

ничества тоже возможна. Будет 

ли в дальнейшем принято ре-

шение о покупке каких-то сетей 

или о строительстве новых, мы 

подумаем. Это будет зависеть от 

эффективности. Я уже говорил 

как-то, что розница – это непро-

стой бизнес, хотя, конечно, он 

приближает потребителей и по-

могает получить эффективность 

на всех этапах. Но здесь также 

есть очень много регулирующих 

условий. Мы, начиная работу че-

рез сети наших партнеров, через 

BP, через Total, другие сети, будем 

получать дополнительный опыт. 

И, я надеюсь, на каком-то этапе 

мы войдем в какие-то их сети».

Компания рассчитывает реа-

лизовывать авиатопливо, произ-

водимое на ее немецких заводах, 

по прямым контрактам с авиа-

компаниями в крупнейших не-

мецких аэропортах. Кроме того, 

«Роснефть» намерена выйти на 

немецкий дорожно-строитель-

ный рынок со специальной линей-

кой полимерно-битумных вяжу-

щих (ПБВ) «Альфабит». При этом 

совместно с рядом институтов и 

научных организаций Германии 

«Роснефть» планирует адаптиро-

вать рецептуры ПБВ «Альфабит» 

к требованиям немецкого рынка. 

Компания также намерена орга-

низовать поставки судового то-

плива в морские порты Германии. 

Такой игрок, как «Роснефть», мо-

жет значительно увеличить сте-

пень конкуренции на немецком 

рынке, расширив спектр возмож-

ностей для поставщиков и обеспе-

чив весьма привлекательные це-

новые условия для потребителей.

«Мы не имеем возможности 

поставки трубопроводного газа 

в связи с законодательными огра-

ничениями. Но торговлей газом, 

в том числе и в Европе, мы уже 

занимаемся», – заявил Сечин, 

напомнив, что в европейских 

странах газом торгует швейцар-

ская «дочка» «Роснефти» Rosneft 

Trading, «которая закупает газ 

на рынке». «Мы поставляем газ 

в Египет по долгосрочному кон-

тракту, имеем газовые активы в 

международных проектах. И, ко-

нечно, мы заинтересованы в раз-

витии этого бизнеса», – сказал он. 

– В Германии будем работать на 

рынке. Может быть, когда-нибудь 

и поставим сюда свой газ тоже. 

Может быть, не российский, но, 

скажем, с того же проекта «Зохр». 

Потом, у нас есть проект сжиже-

ния газа «Печора СПГ» – это тоже 

один из альтернативных вариан-

тов поставок, который не подпа-

дает под ограничения при экспор-

те. Поэтому будем использовать 

все варианты работы».

Как отмечает директор «Ин-

фоТЭК-Терминал» Рустам Танка-

ев, «для Германии важно, что ее 

представитель участвует в управ-

лении компанией, занимающей 

третье место по обеспечению 

населения и промышленности 

страны нефтепродуктами». «Есть 

и другие возможности сотрудни-

чества «Роснефти» и промышлен-

ности Германии на энергетиче-

ском рынке, – добавляет эксперт. 

– Например, в последние годы 

«Роснефть» активно выходит на 

мировой рынок газа. Пока дей-

ствует монополия «Газпрома» 

на экспорт газа из России, «Рос-

нефть» не может экспортировать 

российский газ, хотя и является 

вторым после «Газпрома» произ-

водителем газа в стране. Однако 

никто не мешает добывать газ в 

Латинской Америке, Египте и в 

других странах. В ближайшие 

годы ожидается прекращение 

работы газотранспортной си-

стемы Украины из-за хрониче-

ского финансирования ремонта 

и обслуживания всего на 10%. В 

этом случае поставки СПГ «Рос-

нефтью» могут оказаться важны-

ми для Германии».

Для «Роснефти» выбор Герма-

нии в качестве основного целево-

го рынка был вполне осознанным 

и произошел в 2011 году с приоб-

ретением доли в СП ROG. И став-

ка на Германию себя оправдала. 

Экономика страны постоянно 

развивается. Немецкий рынок 

стабилен, имеется дефицит и 

рост потребления по основным 

нефтепродуктам, таким как ди-

зельное топливо, авиационное 

топливо. Торговый оборот Гер-

мании и России в период с 2000 

по 2013 год вырос в четыре раза 

– до 56,5 млрд евро. При этом 

экспорт из Германии в Россию 

увеличился в 7 раз – до 28,6; гер-

манский импорт – в 3 раза: 27,9, 

но это очень сбалансированные 

цифры. Вместе с тем одним из 

важных направлений работы с 

германскими п артнерами явля-

ются не только поставки сырья и 

переработка, но и технологиче-

ское сотрудничество.

Назначение Шредера пред-

седателем совета директоров 

«Роснефти» является логичным 

шагом, поскольку немецкий 

к анцлер остается одной из самых 

авторитетных фигур в немецкой 

и международной бизнес-элите, 

считается архитектором энерге-

тического сотрудничества Рос-

сии и ФРГ, а «Роснефть» активно 

укрепляет свои позиции на не-

мецком рынке. Т

Ход ферзем на европейской доске

Назначение Шредера 
председателем совета директоров 
«Роснефти» является логичным 
шагом, поскольку немецкий 
канцлер остается одной из самых 
авторитетных фигур в немецкой и 
международной бизнес-элите

с. 4

Северо-Тамаргинское месторождение ввело 
в эксплуатацию ООО «РН-Уватнефтегаз», дочернее общество «НК «Роснефть». 

Извлекаемые запасы нефти месторождения составляют около 20 млн тонн

Представительство «Роснефти» в Берлине.

Герхард Шредер регулярно участвует в обсуждении перспективных 

проектов в сфере энергетики России.
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Владимир Путин и Герхард Шредер в Стрельне обсуждают 

перспективы Nord Stream AG («Северный поток»).
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В Шанхае в штаб-квартире Китайской корпорации гражданского авиастроения состоялась 
церемония присвоения названия российско-китайскому широкофюзеляжному дальнемагистральному самолету CR929. Базовая модель лайнера имеет 

салон на 280 кресел и рассчитана на дальность полета до 12 тысяч километров

Председатель КНР Си Цзиньпин: 

«Углубить партнерство БРИКС, открыть его 
светлое будущее»

кооперацию, найти новые точ-

ки соприкосновения интересов 

в торгово-инвестиционной, ва-

лютно-финансовой сферах, в об-

ласти транспортной интеграции, 

устойчивого развития, иннова-

ции и производства. В этом году 

разработаны Дорожная карта 

торгово-экономического и ин-

вестиционного сотрудничества 

БРИКС в сфере торговли услуга-

ми, План упрощения условий для 

инвестиций БРИКС, Инициатива 

сотрудничества БРИКС в сфере 

электронной торговли, План 

действий БРИКС по инноваци-

онному сотрудничеству и План 

действий БРИКС по углублению 

промышленного сотрудничества. 

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Сотрудничество БРИКС про-

шло десятилетний славный 

путь. Наши страны разделя-

ются горами и морями, но 

мы собрались вместе ради 

взаимовыгодного сотрудниче-

ства. В Китае с давних времен 

говорят: «Настоящая дружба 

не знает ни расстояния, ни 

времени, она крепче лака и 

прочнее металла». Динамич-

ное развитие сотрудничества 

БРИКС в значительной степе-

ни стало возможным благо-

даря тому, что мы нашли для 

него правильную дорогу.

В
от в чем этот путь: взаимно 

уважать и помогать друг 

другу; сообща идти по пути, 

соответствующему нацио-

нальным реалиям своей 

страны; устойчиво продвигать 

экономические, политические 

и культурно-гуманитарные свя-

зи в духе открытости, инклю-

зивности, взаимной выгоды и 

сотрудничества; выступать за 

международное равенство и 

справедливость; вместе с дру-

гими растущими экономиками 

и развивающимися странами 

со здавать благоприятную внеш-

нюю обстановку.

Как показывают факты, со-

трудничество БРИКС отвечает 

общим требованиям наших пяти 

стран и тенденциям развития в 

мире. Наши страны разные, в 

ходе сотрудничества неизбежны 

те или иные разногласия, однако 

главное для нас – стремление к 

партнерству и общему развитию. 

Оно позволяет нам преодолеть 

разногласия, добиться взаимной 

выгоды и совместного выигрыша.

Сегодня в мировой обстановке 

происходят глубокие и сложные 

перемены. В таких условиях за-

метно возрастает значение со-

трудничества БРИКС. Народы 

наших стран ждут слаженной 

работы для совместного про-

цветания и повышения благо-

состояния. Международное со-

общество ждет от нас усилий по 

сохранению мира и содействию 

всеобщему развитию. Мы долж-

ны продолжить наши усилия 

для всестороннего углубления 

партнерства и открыть второе 

«золотое десятилетие» БРИКС.

Продвигать практическую 
экономическую 
кооперацию
Во-первых, нам следует продви-

гать практическую экономиче-

скую кооперацию. Практическое 

сотрудничество – основа взаимо-

действия БРИКС. И здесь у нас за-

метны успехи. Вместе с тем, мы 

понимаем, у нас имеется большой 

потенциал. В 2016 году внешние 

инвестиции стран БРИКС соста-

вили 197 млрд долларов, из них 

лишь 5,7% – взаимные инвести-

ции пяти наших стран. Это гово-

рит о том, что у нас широкое поле 

для сотрудничества.

Нужно ставить акцент на 

экономическую практическую 

Уверен, 
сотрудничество 
БРИКС принесет 
счастье и выгоды 
народам наших 
стран и всему 
миру
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CООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного общего собрания акционеров

Акционерного общества «Межрегионстрой»
(место нахождения: 614065, г.Пермь, 

ул.Теплопроводная, 2-я, д.12)
Акционерное общество «Межрегионстрой» сообщает о том, что  30 ок-
тября 2017 года состоится внеочередное общее собрание акционеров 
АО «Межрегионстрой».
Форма проведения: собрание (совместное присутствие). 
Место проведения собрания: 620075, г.Екатеринбург, ул.Кузнечная, 
д.92, оф.217
Время проведения собрания: 10.30 час.
Время начала регистрации лиц, участвующих в собрании: 10.00 час.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собрании:  
09 октября 2017 года.

Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:
1) О согласии на совершение крупных сделок, одновременно яв-
ляющихся сделками в совершении которых имеется заинтересо-
ванность,  которые могут быть совершены (совершены)  в период с 
01.01.2017 года  до следующего годового Общего собрания акци-
онеров Общества.

С материалами, предоставляемыми акционерам при подготовке к про-
ведению внеочередного общего собрания можно ознакомиться, начиная 
с 09 октября 2017 года с 09.00 до 10.00 по адресам: 614065, г.Пермь, 
ул.Теплопроводная, 2-я, д.12; 620075, г.Екатеринбург, ул.Кузнечная, д.92, 
оф.217.
Материалы предоставляются лицам, внесенным в Список лиц, имеющих 
право на участие в собрании, при представлении ими данных, позволя-
ющих их идентифицировать в данном Списке, и документов, удостоверя-
ющих личность (регистрацию юридического лица). Для представителей 
акционеров материалы и информация предоставляются при предъявле-
нии документов, позволяющих установить полномочия представителей.

С уважением, 
Совет директоров АО «Межрегионстрой»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о конкурсе на замещение вакантной должности  директора федерального государственного унитарного предприятия «Центр технических систем передачи 

информации при Министерстве иностранных дел Российской Федерации»(ФГУП «ЦТСПИ при МИД России»)

МИД России извещает о конкурсе на замещение вакантной 
должности директора ФГУП «ЦТСПИ при МИД России».
1. Наименование, основные характеристики и сведения 
о местонахождении предприятия: ФГУП «ЦТСПИ при МИД 
России» находится в ведомственном подчинении МИД Рос-
сии.
Предметом деятельности предприятия является предостав-
ление услуг в области связи и передачи информации, за-
щиты эксплуатируемых в подразделениях МИД России и в 
его загранучреждениях средств и систем связи и передачи 
информации, технического обслуживания офисной техники 
и оборудования связи МИД России, в том числе с использо-
ванием сведений, составляющих государственную тайну.
Численность работников – 85 человек.
Место нахождения: 119200, Москва, Смоленская-Сенная 
пл., 32/34.  
2. Требования, предъявляемые к претенденту на за-
мещение вакантной должности директора предпри-
ятия: физическое лицо, имеющее высшее образование, 
гражданин Российской Федерации; опыт работы в сфере 
деятельности предприятия и опыт работы на руководящих 
должностях не менее пяти лет; опыт работы в системе МИД 
России не менее 7 лет; представление об основных целях и 
задачах предприятия и перспектив его развития; необхо-
димые знания отраслевой специфики предприятия; основ 
гражданского, трудового, налогового, банковского законо-
дательства; основ управления предприятием, финансового 
аудита и планирования, основ маркетинга, основ оценки 
бизнеса и оценки недвижимости; отсутствие обстоятельств, 
препятствующих оформлению в установленном порядке до-
пуска к сведениям, составляющим государственную тайну.
3. Перечень документов, подаваемых претендентами 
в конкурсную комиссию: личное заявление о допуске 

к конкурсу; личный листок по учету кадров установлен-
ного образца (анкета); фотография размером 4х6 см; 
заверенная в установленном порядке копия трудовой 
книжки; нотариально заверенные копии документов 
об образовании государственного образца; сведения о 
доходах своих, супруги (супруга) и несовершеннолетних 
детей, полученных от всех источников выплат, сведения о 
расходах своих, супруги (супруга) и несовершенно летних 
детей; предложения по программе деятельности предпри-
ятия, подписанные кандидатом (в запечатанном конверте 
формата А4).
4. Конкурс на замещение вакантной должности ди-
ректора ФГУП «ЦТСПИ при МИД России» проводится 
16.11.2017 г. с 10.00 до 16.00 конкурсной комиссией 
МИД России, которая располагается по адресу: 119200, 
г.Москва, Смоленская-Сенная пл., 32/34, ком. 536 (цен-
тральный подъезд). 
Начало приема заявок с прилагаемыми к ним докумен-
тами – 09.10.2017 г. 10.00, окончание приема заявок – 
10.11.2017 г. 16.00 по адресу: 119200, г.Москва, Смолен-
ская-Сенная пл. д.30, к. 742. Дополнительные сведения и 
справки по телефонам: (499) 244-48-95, 244-49-98; (факс) 
(499) 244-29-88 или по вышеуказанному адресу. Контактное 
лицо – Басалай Наталья Борисовна.
5. Претендент не допускается к участию в конкурсе в 
случае, если: представленные документы не подтверждают 
право претендента занимать должность руководителя пред-
приятия в соответствии с законодательством Российской 
Федерации; представлены не все документы по перечню, 
указанному в информационном сообщении, либо они 
оформлены ненадлежащим образом, либо не соответству-
ют условиям конкурса или требованиям законодательства 
Российской Федерации.

6. Порядок определения победителя.
Конкурс проводится в два этапа.
Первый этап – в форме тестового испытания (письменно) 
по вопросам отраслевой специфики предприятия, основ 
гражданского, трудового, налогового, банковского зако-
нодательства, управления предприятием, финансового 
аудита и планирования, маркетинга, оценки бизнеса и 
оценки недвижимости. Количество тестовых вопросов – 
60. Количество неправильных ответов не может быть более 
25 процентов. Претендент, 
не выдержавший тестовых испытаний, к участию во втором 
этапе конкурса не допускается.
Второй этап – рассмотрение предложений по программе 
деятельности предприятия.
Победителем конкурса признается участник, успешно про-
шедший тестовые испытания и предложивший, по мнению 
конкурсной комиссии, наилучшую программу деятельности 
предприятия.
Решение конкурсной комиссии о победителе доводится до 
участников конкурса в письменной форме председателем 
конкурсной комиссии непосредственно после подведения 
итогов конкурса.
7. МИД России в установленном порядке в месячный срок 
со дня определения победителя конкурса заключает с побе-
дителем конкурса трудовой договор, основными условиями 
которого являются: место работы, наименование должно-
сти, права и обязанности работника и работодателя, условия 
оплаты труда и социальные гарантии работника, неразгла-
шение охраняемой законом служебной и коммерческой 
тайны, а также другие условия, изложенные в Примерном 
трудовом договоре с руководителем федерального госу-
дарственного унитарного предприятия, утвержденном при-
казом Минэкономразвития России от 2 марта 2005 г. № 49.

Создан Региональный центр Но-

вого банка развития БРИКС в Аф-

рике. Достигнуты положитель-

ные договоренности в области 

налогообложения, электронной 

коммерции, ценных бумаг в на-

циональных валютах, государ-

ственно-частного партнерства, 

сетевого размещения финансо-

вых учреждений и услуг. Деловое 

сотрудничество в различных об-

ластях постепенно приобретает 

институциональный характер и 

дополняется практическим со-

держанием.

Китайская сторона готова соз-

дать программу торгово-техни-

ческих обменов БРИКС на перво-

начальную сумму 500 млн юаней 

для усиления политических кон-

тактов и делового сотрудниче-

ства в торгово-экономических 

и других областях. Мы готовы 

также выделить 4 млн долларов 

для Фонда подготовки проектов 

Нового банка развития на под-

держку функционирования и 

долгосрочного развития банка.

Мы твердо намерены вместе 

прилагать усилия для реализа-

ции имеющихся планов и до-

говоренностей, обеспечивать 

нормальное действие существу-

ющих механизмов, использовать 

исторические возможности Но-

вой промышленной революции, 

находить новые сферы и формы 

практического сотрудничества, 

углублять взаимные связи, что-

бы механизм сотрудничества 

БРИКС развивался устойчиво и 

уверенно.

Сопрягать стратегии 
развития
Во-вторых, нам следует осуще-

ствить сопряжение стратегий 

развития. Хотя реалии наших 

стран отличаются друг от дру-

га, но мы находимся на одина-

ковой стадии развития, имеем 

одинаковую цель развития, у 

всех нас экономики вступили 

в период решения труднейших 

задач. Активизация сопряжения 

стратегий развития и выявление 

сравнительных преимуществ в 

ресурсах, рынке и труде помогут 

укреплению потенциалов разви-

тия наших пяти стран и активи-

зируют творческие силы нашего 

3-миллиардного населения, рас-

ширят перспективы развития.

Нам необходимо составить 

стратегические планы, а акценты 

ставить на отдельных ключевых 

моментах. Руководствуясь прин-

ципами совместных консульта-

ций, совместного строительства 

и совместного использования, 

искать точки соприкосновения 

политики развития и определить 

общие приоритетные сферы, 

строить большой рынок торгов-

ли и инвестиций, формировать 

большой валютно-финансовый 

поток и обращение, взаимосвязь 

инфраструктуры. В качестве от-

правной точки надо взяться за 

структурные реформы и устойчи-

вое развитие, найти новые точки 

слияния интересов в областях ин-

новаций, предпринимательства, 

промышленности и производ-

ственных мощностей, обмени-

ваться опытом и содействовать 

экономическому развитию. Не-

обходимо наладить соотношение 

между темпом роста, качеством 

и эффективностью роста. В ходе 

реализации Повестки дня в об-

ласти устойчивого развития на 

период до 2030 года необходимо 

координировать социально-эко-

номическое развитие и защиту 

окружающей среды, осуществить 

взаимосвязанное и инклюзивное 

развитие.

Создать более 
справедливый 
и рациональный 
международный порядок
В-третьих, необходимо создать 

более справедливый и рацио-

нальный международный по-

рядок. Интенсификация связей 

пятерки с миром требует от нас 

активно участвовать в глобаль-

ном управлении. Без участия 

пятерки невозможно эффектив-

ное решение многих актуальных 

международных проблем. Пусть 

человечество услышит наш еди-

ный голос и предложения по во-

просам международного мира 

и развития. Именно этого ждут 

от нас в международном сообще-

стве, того же требуют и наши об-

щие интересы.

В этом году мы провели встре-

чу высоких представителей стран 

БРИКС, курирующих вопросы 

безопасности, и встречу мини-

стров иностранных дел стран 

БРИКС. Создан механизм регу-

лярных консультаций постоян-

ных представителей, благодаря 

чему мы стали активнее подавать 

свой голос и выдвигать инициа-

тивные предложения. Далее не-

обходимо решительно придер-

живаться мультилатерализма и 

основных принципов междуна-

родных отношений, формиро-

вать международные отноше-

ния нового типа, обеспечивать 

мирные и стабильные условия 

для развития всех стран.

Нужно также способствовать 

экономической глобализации, ха-

рактеризующейся открытостью, 

инклюзивностью, равенством и 

взаимной выгодой, строить от-

крытую мировую экономику, вы-

ступать против протекционизма. 

Продвигать реформу управления 

глобальной экономикой, повы-

шать представительство и право 

голоса растущих экономик и раз-

вивающихся стран, придавать 

новые силы процессу преодоле-

ния дисбаланса развития между 

Югом и Севером в интересах ми-

рового экономического роста.

Содействовать 
гуманитарно-культурным 
обменам
В-четвертых, содействовать гу-

манитарно-культурным обме-

нам. Отношения между государ-

ствами строятся на отношениях 

между народами. Только на тща-

тельно обработанной почве и при 

хорошем уходе дерево дружбы и 

сотрудничества растет пышно, 

с большой жизненной силой. 

Почва – это гуманитарные кон-

такты пятерки. Пусть идея парт-

нерства пустит корни в сердцах 

народов. Для этого нужна работа 

неустанная, кропотливая, но сто-

ящая того, ведь она будет долго 

сохранять молодость и жизнен-

ную силу сотрудничества БРИКС.

Мы с удовлетворением отмеча-

ем, что наши важные договорен-

ности по гуманитарным связям 

БРИКС уже начали превращаться 

в реальность. В этом году сотруд-

ничество пятерки в этой области 

осуществляется по всем аспек-

там: проведены Спартакиады, 

кинофес тивали, дни культуры, 

совещание по традиционной ме-

дицине и фармакологии высшего 

уровня и т. д. Надеюсь, что при на-

шем внимании и содействии по-

добные мероприятия будут часты-

ми, регулярным и популярными, 

найдут отклик у наших народов.

Пройденное десятилетие – это 

десятилетие неустанных усилий 

по развитию наших стран, деся-

тилетие устойчивого укреп ления 

партнерства БРИКС. В исто-

рическом измерении БРИКС 

10 лет – один шаг, лишь начало. 

В будущем БРИКС непременно 

получит еще большее развитие, 

будет играть более весомую роль 

в международных делах. Давай-

те приложим совместные усилия 

для развития сотрудничества, из 

Сямэня вновь отправимся в дале-

кие моря на полных парусах, от-

кроем ворота во второе «золотое 

десятилетие».

Уверен, сот руд ни чес т во 

БРИКС принесет счастье и выго-

ды народам наших стран и всему 

миру.  Т

3 млрд
человек проживают в пяти странах 
БРИКС. Всего же численность 
человечества на начало 2017 года 
составляла 7,3 млрд

Открытие Шелкового пути: 

Китай – Европа.

На церемонии присвоения 

названия российско-китайскому 

широкофюзеляжному 

дальнемагистральному самолету 

CR929.
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Эта история началась еще в 1990-х, когда в Калининградской области (оплот 
атеизма во времена СССР!) стали один за другим появляться храмы разных 
конфессий. Вот и местные мусульмане решили построить в Калининграде 
мечеть. Власти долго искали подходящее место, а потом вдруг разрешили 
строить ее в... Южном парке. Это центральная часть Калининграда, где и без 
того мало зелени. Рядом один из главных туристических объектов –   Фрид-
ландские ворота, памятник архитектуры, доставшийся в наследство от Ке-
нигсберга. Старинный немецкий объект фортификации – и вдруг мечеть по 
соседству? Мечеть в центре города, где большинство жителей не являются 
мусульманами?

Горожане в массе своей, понятно, были не в восторге от такого ре-
шения. На заборе вокруг стройки появлялись (и до сих пор появляются) 
разные нехорошие надписи и рисунки. А в 2011-м один парень даже по-
пытался подорвать будущий храм. Неудавшийся террорист получил три го-
да. А стройка, невзирая и вопреки, продолжалась. Но в 2013 году музей, 
расположенный во Фридландских воротах, вынес свои возражения: стро-
ительство мечети производится в охранной зоне музея, утвержденной 
теми же городскими властями, а потому оно незаконно.

Музей, заметим, муниципальный. То есть музейщики потребовали по-
править свое же начальство из мэрии, выделившее землю и давшее раз-
решение на строительство мечети. Запретив дальнейшее строительство, 
районный суд потребовал демонтировать то, что уже построено. Религи-
озная организация мусульман Калининграда попыталась оспорить это 
решение в областном и Верховном судах, но тщетно. Было и обращение в 
Европейский суд по правам человека. Однако там не спешат его рассма-

тривать. Тем более калининградские власти уже нашли для мечети новое 
место – в северной части города, в районе улиц Окружной и Горького.

Но вопрос остается: кто вернет истраченные на строительство деньги? 
На днях в Калининграде начался новый суд. Мусульмане требуют, чтобы 
мэрия возместила убытки, понесенные общиной при возведении мечети. 
И городская администрация, как выяснилось, готова компенсировать 
расходы. Только заявленную в иске сумму (почти 100 млн рублей) решено 
перепроверить.

Судя по реакции общественности, большинство калининградцев под-
держивают решение переноса строительства мечети из Южного парка. 
Но людям непонятно, почему за косяки   конкретных должностных лиц 
должен расплачиваться городской бюджет.   «Пусть платят те, кто все это 
устроил!» – говорят горожане.

А что, это был бы важный прецедент: выяснить, кто именно и на каком 
основании выделил участок под строительство в парке, и заставить опла-
тить такую «щедрость» из собственного кармана. Правда, верится в такой 
поворот с большим трудом. Давно известно: за ошибки чиновников рас-
плачивается кто угодно, только не они сами.

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД

Пассажиры столичной подземки в октябре смогут
платить за проезд с помощью надетого на палец кольца, в которое встроены функции 

бесконтактной транспортной карты «Тройка»

Спиннеры не оказывают отрицательного
влияния на психику детей, сообщили зачем-то по результатам 

специального исследования эксперты Роспотребнадзора

Не Копенгаген
 Жизнь на воде возможна даже в мегаполисах

жилого   микрорайона   «Королев-

ский морской порт Стокгольма  ». 

Где мало парковок, много скверов, 

сохранен старинный облик города 

и четко выдерживается общий для 

всех скандинавских стран закон: 

никакая береговая линия не может 

быть частной. Территория у воды 

должна быть открыта всем. Шведы 

настаивают и на том, что дорогое 

жилье с видом на залив не может 

быть резервацией для богатых, 

проект предусматривает неодно-

родную социальную среду, для них 

принципиально, чтобы тут жили и 

рабочие этого самого «Королевско-

го морского порта».

Реновация скандинавских сто-

лиц началась примерно в одно 

время – лет 20 назад. В Осло тогда 

построили новый порт – «очень 

эффективный, на маленькой тер-

ритории, открытый для жителей, 

содержащий интересные объекты, 

привлекательные для людей». В пе-

риод постиндустриального разви-

тия власти норвежской столицы 

сумели организовать городское 

пространство так, чтобы можно 

было пешком пройти или про-

ехать на велосипеде вдоль всей 

береговой линии города. Квартал 

за кварталом они отвоевывают 

это пространство для жилья и 

«дружественных к человеку объ-

ектов» – библиотек, велодорожек, 

открытых бассейнов, которые зи-

мой превращаются в катки, пля-

жей-причалов, где гулять можно и 

по склону-крыше оперного театра.

В Копенгагене открытый доступ 

к воде обеспечен давно, но теперь 

там можно рядом с домом поймать 

в канале угря. Власти бьются за эко-

логическую чистоту региона и по-

лучают «голубые флаги» ЮНЕСКО. 

Деревянные причалы из дуба обо-

рудованы так, чтобы было удобно 

швартоваться лодкам, каноэ, бай-

даркам.

«Для нас самое главное – сделать 

набережные таким пространством, 

где много уютных уголков, чтобы 

людям там было удобно, потому 

что вода помогает расслабиться, 

успокоиться, набраться сил. По-

этому сейчас мы перестраиваем 

индустриальные объекты, находя-

щие в гавани Копенгагена, в обще-

ственные пространства», – расска-

зал представитель департамента 

окружающей среды Копенгагена 

  Ларс АНКЕР АНГАНТИР.

В Хельсинки, который располо-

жен на архипелаге из 300 островов, 

муниципальные законы тоже га-

рантируют общественный доступ 

к воде. «Потому что всегда кому-то 

это не нравится, кто-то хочет иметь 

свою особую береговую зону», 

–   объясняет Мери ЛОУЕКАРИ, 

архитектор сектора окружающей 

среды финской столицы, подчер-

кивая, что власти города, создавая 

новые притягательные объекты, 

ориентируются на интересы раз-

ных людей – юных, молодых, по-

жилых, пеших, велосипедистов. 

«Важно, чтобы жители проводили 

свои собственные мероприятия 

без каких-либо согласований. Это 

могут быть занятия спортом, йо-

гой, совместные обеды, катание 

на коньках, прогулки по льду или 

променад вдоль берега даже в пло-

хую погоду».

«Выходит, мечта наших дедов 

сбылась в северных странах?» – про-

стодушно спросила собравшихся 

юная жительница Петербурга. На 

фоне скандинавского   «социализма 

с человеческим лицом» презента-

ция проектов местного архитек-

турного бюро прозвучала резким 

диссонансом. В планах принимаю-

щей стороны по-прежнему ничего 

человеческого не просматривается. 

Да, это вам не Копенгаген.

Россия ни реками, ни озерами, 

ни морями не обижена. Но часто 

ли жители наших городов имеют 

прямой и доступный выход к воде? 

Как они его ищут и находят? Как 

человек взаимодействует с при-

брежным пространством? Об этом 

размышляли 12 художников из 

Москвы, Петербурга, Мурманска, 

Архангельска, путешествуя минув-

шим летом по скандинавским сто-

лицам по приглашению   Датского 

института культуры в Петербурге. 

Общаясь с жителями приморских 

городов, они и создали свой «худо-

жественно-урбанистический про-

ект с видом на город», как назвал 

его куратор выставки, историк ис-

кусств Дмитрий ПИЛИКИН.

Все инсталляции на выставке 

   «Waterfront   » («Береговая линия») 

посвящены воде. Она и стала глав-

ным событием фестиваля «Недели 

Северных стран – 2017», включив 

в себя фильмы о серферах, вла-

дельцах катеров, речных трам-

вайчиков, а также о сотрудниках 

  городской Службы спасения и 

«Водоканала», обеспечивающих 

нашу безопасность и чистоту 

воды. Кстати, Петербург – един-

ственный город в России, где 

вода на выходе со всех очистных 

сооружений соответствует самым 

строгим требованиям ЕС. Авто-

рам фильма Илье Давыдову и Дми-

трию Пиликину даже предъявили 

петербургских раков, живущих в 

проточной воде. Т

•ПАРАЛЛЕЛИ•

Оказывается, перемещаться по 

городу очень удобно не на маши-

не и даже не на велосипеде, а на 

байдарках и каноэ. И это вовсе 

не экзотические аттракционы, 

придуманные для праздных 

туристов, а нынешняя норма по-

вседневной жизни в скандинав-

ских столицах.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

П
ередвигаться по проливам и 

каналам, купаться, загорать 

и ловить рыбу в центре мега-

полиса – это новый формат 

жизни, своего рода ренова-

ция по-скандинавски. Такой ее 

представили в Санкт-Петербурге 

в рамках традиционного   фести-

валя «Недели Северных стран», в 

восьмой раз прошедшего на бере-

гах Невы при участии дипмиссий 

и культурных институтов Норве-

гии, Швеции, Дании, Исландии, 

Финляндии.

Сотрудники муниципалитетов 

столиц этих стран собрались в од-

ном из бывших цехов завода   «Сев-

кабель  », расположенном рядом с 

портом на   Кожевенной линии Васи-

льевского острова. Еще недавно за-

крытая, недоступная для горожан 

территория в результате модерни-

зации производства стала много-

функциональным культурным про-

странством, к тому же имеющим 

выход к заливу. Тут рядом с рабо-

тающими цехами возник ориги-

нальный концертно-выставочный 

зал. На входе представитель коми-

тета по благоустройству городской 

среды администрации Стокгольма 

  Стаффан ЛОРЕНЦ радостно сооб-

щил, что чувствует себя здесь как 

дома. Чутко уловил он особенность 

места. Краснокирпичное здание 

бывшего промышленного корпуса 

в 1880-х было построено для завода 

Сименса. Сам   Вернер фон Сименс, 

основатель знаменитой фирмы, 

жил тут при заводе. Тогда было так 

принято: жить там, где ведешь биз-

нес и работаешь.

И вот все возвращается на круги 

своя: в бывшем заводском цехе, где 

когда-то Сименс отвоевывал зем-

лю у болота, представлены планы 

развития береговой линии городов 

Северной Европы, где люди могут 

и жить, и работать. Это базовый 

принцип, в частности, проекта 

В Калининграде 
недостроенную мечеть 
перенесут на другое место

Как мы «добивали» химоружие
•ПОСТОРОННИМ ВХОД РАЗРЕШЕН•

Итак, в удмуртском поселке Кизнер был 

уничтожен последний химический бое-

припас России. Свидетелем этого без пре-

увеличения исторического момента стал 

репортер «Труда».

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ
КИЗНЕР – МОСКВА

Приуральские леса Удмуртии напоминают 

тайгу. Высокие вековые сосны – отличная 

маскировка для военной базы. Здесь еще 

в годы Великой Отечественной собирали 

реактивные снаряды для «катюш». После 

Победы уничтожали трофейные и уста-

ревшие боеприпасы. Но основной задачей 

базы было хранение оружия – сотен тысяч 

снарядов и мин. А в годы холодной войны 

к ним прибавились новые боеприпасы – со 

смертоносным отравляющим веществом. 

Военная химиндустрия США и Советского 

Союза работала отменно – с конвейеров обо-

ронных заводов сходили разные по убойной 

силе боеголовки: с зарином, зоманом, люи-

зитом и наиболее мощным и ядовитым ве-

ществом – ОВ типа ви-икс. Один небольшой 

артиллерийский снаряд с такой начинкой 

мог уничтожить все живое в округе, зара-

зив при этом почву, строения, технику на 

долгие годы.

...Въезд на полигон базы преграждает ши-

рокая линия защиты: череда заборов с колю-

чей проволокой, наблюдательные вышки, 

камеры, датчики движения. Ограждение 

протянулось через лес на много километров. 

«Ни человек, ни крупный зверь на террито-

рию не проникнут. Разве только хорек мо-

жет, но будет сразу обнаружен», – заверяет 

офицер на КПП.

Проезжаем мимо просек. Взгляду от-

крывается жутковатое зрелище: тысячи 

металлических корпусов уничтоженных 

артиллерийских химических боеприпасов, 

ХРОНИКИ

1  Доминантой 

экспозиции 

стала «Угроза» 

Марины 

Алексеевой. 

2  Куратор 

выставки 

Дмитрий 

Пиликин ведет 

экскурсию .

4,4 млн
химических боеприпасов уничтожи-
ла Россия
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сами корпуса обработали реагентами, затем 

обожгли в печи при тысяче градусов. И обя-

зательно все под пресс пустили. Превратить 

их снова в оружие теперь уже невозможно», – 

успокаивает сотрудник.

К слову, хранившееся на базе с советских 

времен химическое оружие, как объясняют 

военные, можно было считать боевым лишь 

условно. Все взрыватели и разрывные части 

из реактивных снарядов были извлечены. 

И главную опасность они представляли воз-

можной утечкой отравляющей начинки. 

То есть грозили не врагу, а самим жителям 

окрестностей.

В случае разгерметизации химического 

боеприпаса на нем менялся цвет краски, 

специально для этого разработанной на-

шими учеными. Но это, согласитесь, слабое 

утешение. Надежнее, конечно же, было без-

опасно уничтожить все ядовитые боеприпа-

сы. В России это происходило параллельно 

с другими странами, подписавшими Между-

народную конвенцию.

Для утилизации химоружия наша страна 

применяла свою технологию и разработки. 

Один из семи заводов был построен в Кизне-

ре. За несколько лет здесь безопасно унич-

тожили более 2 млн единиц химических 

боеприпасов (из 4,4 млн имевшихся в стра-

не). И вот в производственный корпус на 

уничтожение доставили последний снаряд...

15.00. Боеприпас в герметичной камере. 

Проверен. Все готово к процедуре. Команду 

на уничтожение по прямой видеосвязи от-

дает президент РФ Владимир Путин. Авто-

матика начинает действия: в снаряде свер-

лится отверстие, затем боеприпас подается 

в специальный отсек, где из него извлекают 

отравляющее вещество. Процедура длится 

считаные секунды. Механическое устрой-

ство переворачивает корпус на 180 градусов 

и возвращает в обратное положение. Хи-

мическая жидкость закачивается в специ-

альный реактор. Здесь начинается процесс 

нейтрализации ядовитых компонентов. Сам 

пустой корпус снаряда отправляется на про-

мывку дегазирующим раствором, а затем 

в печь – для окончательной дегазации и на 

дальнейшую деформацию.

Боеприпас и его начинка уничтожены. 

С этого момента химического оружия в Рос-

сии больше нет.

«Без всякого лишнего пафоса можно 

сказать: это действительно историческое 

событие, – заявляет Владимир Путин. – Это 

огромный шаг в сторону придания совре-

менному миру более сбалансированного, 

более безопасного характера». Глава госу-

дарства подчеркивает: свои обязательства 

в рамках Конвенции Россия выполнила 

досрочно – в отличие от США, где собира-

ются уничтожить химические арсеналы не 

раньше 2023 года.

Представитель Организации по запре-

щению химического оружия (ОЗХО) Хамид 

Рао не скрывает удовлетворения: «Это до-

стижение – свидетельство последовательной 

приверженности России делу разоружения и 

нераспространения химоружия. Ваша страна 

внесла большой вклад в решение этих задач».

«15 лет мы уничтожали химоружие, без 

остановки. И завершили программу на три 

года раньше. Это получилось потому, что на-

работали опыт и сумели усовершенствовать 

технологии. Можно гордиться нашими спе-

циалистами», – говорит начальник Федераль-

ного управления по безопасному хранению и 

уничтожению химического оружия генерал-

полковник Валерий Капашин.

Что касается Кизнера, то там продолжают-

ся работы. На полную и безопасную нейтра-

лизацию реакционных масс еще необходимо 

время. Нужно упаковать в непроницаемые 

емкости и определить на хранение оставши-

еся, уже не токсичные, отходы. Но сам завод 

в скором времени могут перепрофилировать. 

Как сообщил министр промышленности и 

торговли Денис Мантуров, вероятнее все-

го, сюда переведут производство пороха из 

Казани. Т

уложенные на поддонах на открытом про-

странстве. Они угрюмо лежат под солнцем, 

дождем и снегом. Ржавые, невзрачные, ме-

стами деформированные.

«Это пустые корпуса. Они уже не опасны. 

Отравляющее вещество из них извлекли, а 

К началу 1990-х в мире насчитывалось 
почти 70 тысяч тонн химоружия, 40 тысяч 
из которых находились в России, а 28 ты-
сяч – в США. В 1993-м наша страна вы-
ступила одним из инициаторов подписания 
Международной конвенции о запрещении 
разработки, производства, накопления и 
применения химического оружия и о его 
уничтожении. В 1996 году правительство 
РФ приняло программу по уничтожению. 
На ее реализацию было потрачено порядка 
300 млрд рублей, из них около 10% – за 
счет иностранных источников. С 2009 года 
зарубежное финансирование программы 
прекратилось, но Россия сумела ее выпол-
нить досрочно.
На данный момент химическое оружие 
остается в США и, как считают аналитики, 
в трех из четырех стран, не подписавших 
Конвенцию: Северной Корее, Израиле и 
Египте. Конвенцию не подписал и Южный 
Судан.

ШТРИХИ

1

2
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В московской Библиотеке имени М.А. Волошина ЦБС ЦАО 
сегодня открывается выставка «Земля царицы Савской», 
посвященная искусству Южной Аравии и Эфиопии. По-
ражающие своей пышностью произведения ювелирного 
искусства, оружие, национальные костюмы, предметы 
быта, обереги происходят из собраний известных путеше-
ственников и исследователей восточного искусства Еле-
ны Лисовской, Андрея Ситникова и Ирины Попович.

«Образ царицы Савской – один из самых ярких 
мировых легенд древности, – рассказал директор 
«Волошинки» Сергей Куприянов. – Согласно Библии, 
почитательница Солнца и владычица страны Шеба, 
изобильной золотом и драгоценными благовония-
ми, она прибывает ко двору царя Соломона, дабы 
удостовериться в мудрости знаменитого правителя, 
и оставляет в Иерусалиме невероятные дары».

В Коране и ряде средневековых преданий царица 
Савская известна под именем Билкис. Она – влады-
чица страны, полной сокровищ. «Повелитель духов» 
Соломон узнает о ней от птицы, которая соглашается 
отнести могущественной царице письмо с приглаше-
нием прибыть.

«Йемен и Эфиопия труднодоступны, – отметила 
куратор проекта Елена Лисовская. – В этих стра-
нах нет туризма в общепринятом смысле слова. 
Собирать коллекцию было непросто. Представьте 
себе мои эмоции, когда я держу в руках старинные 
одеяния, на которых йеменские мастерицы вышили 
серебром тайные знаки и символы защиты, восхо-
дящие к древнейшим образцам!»

Предание о царице Савской сохранилось и в 
Эфиопии. Здесь у царицы другое имя – Македа, то 
есть «огненная». Считается, что она родила от Соло-
мона сына – Менелика I, легендарного основателя 
династии эфиопских монархов.

Легенда о царице Земли благовоний давно укоре-
нена и в русской культуре. Образ невесты Соломона 
привлекал творцов Серебряного века: Вячеслава 
Иванова, Александра Куприна, Николая Гумилева, 
Игоря Северянина... Т

СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВ

Памятник Сергею Рахманинову открыли вчера
в Музее-усадьбе великого композитора «Ивановка» в Тамбовской области. 

Автор изваяния – московский скульптор Денис Стритович. Монумент установлен на средства частных пожертвователей 

Три сестры в эпоху интернета
На экраны выходит новый фильм Юрия Грымова с чеховскими героями Имя царицы Савской – символ несметного 

богатства и обладания уникальными драго-

ценностями. Библейские главы про это чита-

ли, наверное, все. А вот кто из нас видел эти 

драгоценности?

Всю эту пеструю компанию 

режиссер собирает уже в первых 

кадрах. Только вместо барского 

дома с колоннами, затерянного 

в неведомой нам провинциальной 

глуши (современники Чехова пи-

сали, что он имел в виду Пермь), 

перед зрителями предстает про-

сторная, набитая антикварной 

мебелью загородная дача. Где как 

бы чеховские персонажи (все име-

на, профессии, психологические 

характеристики героев сохране-

ны) жарят на мангале шашлыки, 

пьют водку, слушают музыку 

группы Pink Floyd и произносят 

хорошо знакомые по пьесе диало-

ги и монологи. Последнее обстоя-

тельство поначалу утешает: вроде 

бы откровенного святотатства, 

неуважительного отношения 

авторов к классическому произ-

ведению не наблюдается.

Однако по ходу фильма будет 

возникать и нарастать чувство 

неловкости. Ибо одно дело, ког-

да о страстной любви, о счастли-

вом замужестве, о надеждах на 

светлое будущее мечтают юные 

девы из XX века. И совсем другое – 

когда подобные монологи звучат 

из уст, извините, сегодняшних 

пенсионерок. У современных 

женщин, да еще в столь зрелом 

возрасте, совсем другой строй 

мышления, другие надежды и ра-

дости, наконец, другая лексика, 

чем у юной Ирины. Согласитесь, 

что вступившая в постбальзаков-

ский возраст дама, вопрошающая 

собеседников: «Для чего журавли 

летят, для чего дети родятся, для 

чего звезды на небе горят?» – вы-

глядит не трогательно, а нелепо.

Как нелепо выглядит порой и 

полковник Вершинин, мечтаю-

щий о мировой гармонии, кото-

рая наступит лет так через 200... 

Чехов, напомню, закончил пьесу 

в 1900 году – за 14 лет до Первой 

мировой войны, когда ничто ее 

не предвещало. А потом были и 

Вторая мировая, и десятилетия 

холодной войны, и   Карибский 

кризис, и Вьетнам, и Афганистан, 

и бомбежки Ирака, и атакован-

ные террористами башни-близ-

нецы в Нью-Йорке, и нынешняя 

бойня в Сирии, и вооруженный 

конфликт на Украине, и экологи-

ческие бедствия, и много других 

мировых напастей, о чем сегод-

няшний полковник Вершинин не 

может не знать. На этом фоне его 

патетические монологи о свет-

лом будущем человечества   по 

меньшей мере наивны. Но Юрий 

Грымов и сценаристка Ольга Ми-

хайлова словно не подозревают 

об этом, заставляя хороших акте-

ров и актрис от лица современных 

героев произносить – причем на 

полном серьезе – смешно звуча-

щие в сегодняшнем социальном и 

бытовом контексте возвышенные 

слова.

Еще хуже получается, когда 

режиссер пытается угнаться 

за нынешней конъюнктурой, 

вставляя чеховским героям от-

себятину, в частности реплики 

про 70-летнее тяжелое наследие 

советской власти, или про пере-

копанную мэром столицу, или про 

засилье интернета. К счастью, та-

ких «в краплений» немного, что, 

впрочем, не отменяет итогового 

творческого результата. В целом 

этот длинный (более двух часов), 

изрядно тягучий черно-белый 

фильм, замкнутый преимуще-

ственно в интерьеры дачи и похо-

жий скорее на телеспектакль, чем 

на полноценное кино (оператор – 

все тот же Юрий Грымов), рожда-

ет, не скрою, много вопросов.

И главный из них: зачем нужно 

было так примитивно и поверх-

ностно осовременивать Чехова? 

Как ни странно, ни советское, ни 

российское кино – при обилии 

талантливых сценических ин-

терпретаций пьесы – не подари-

ло нам эталонной экранизации 

«Трех сестер». Так что Грымов, 

обладающий и театральным, и 

кинематографическим опытом, 

вполне мог поставить аутентич-

ный фильм по этому всемирно 

признанному шедевру, погрузив 

действие в чеховские времена.

Если же его душа не лежала 

к  «прилежной», «школярской» 

экранизации, то была возмож-

ность поступить так, как, ска-

жем, обычно поступает в своих 

спектаклях Кирилл Серебренни-

ков. Тот чаще всего радикально 

переосмысливает классические 

тексты («Кому на Руси жить хоро-

шо» Некрасова,   «Обыкновенная 

история  » Гончарова, «Мертвые 

души» Гоголя), беря от них лишь 

общую канву. А дальше вышивает 

по этой канве свой содержатель-

ный, смысловой узор, высказыва-

ясь на злобу дня и стремясь при 

этом быть верным не букве, но 

духу первоисточника.

Юрий Грымов не пошел ни тем, 

ни другим путем, выбрав некий   ме-

жеумочный, срединный вариант. 

В итоге и результат получился, 

мягко говоря, посредственным. Т

•ПРОКАТ•

На сей раз это экранизация 

пьесы Антона Чехова «Три 

сестры», но не простая, а   на-

особицу, можно даже сказать, 

с вывертом. Как известно, ни 

одной из сестер Прозоровых 

в пьесе нет и 30 лет, младшей 

из них, Ирине, всего 20. Строго 

говоря, у них еще вся жизнь 

впереди. Но Грымов безжа-

лостно состарил сестер, до-

бавив каждой минимум 30, а 

то и 40 лет жизни. И, на 90% со-

хранив текст пьесы, перенес 

действие в наши дни. И вот что 

из этого получилось.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Ф
ильм начинается с празд-

нования дня рождения 

Ирины (Ирина Мазур-

кевич). Только ей уже не 

20, а 56 лет. Она вышла 

на пенсию, мается от вынужден-

ного безделья. Соответственно, 

постарели и сестры. Маше (Анна 

Каменкова) уже под 60, она един-

ственная из сестер замужем. 

Старшей, Ольге (Людмила Поля-

кова), скоро и вовсе стукнет 65. 

Их брата Андрея, который у Че-

хова подавал надежды в качестве 

молодого ученого, играет седой 

как лунь Владимир Носик. Под 

стать им и другие герои фильма.

Полковник Вершинин, от-

рекомендовавшийся в пьесе 

«стариком» (42 года), в фильме 

обрел облик Максима Сухано-

ва с внушительной лысиной и 

неопрятной седой щетиной на 

щеках. Потрепанные жизнью 

соперники Соленый (Александр 

Балуев) и Тузенбах (Игорь Яцко), 

ищущие благосклонности старой 

девы Ирины, тоже отнюдь не 

смотрятся свежими кавалера-

ми. Одна лишь Наташа (Натали 

Юра), молодая хабалистая жена 

Андрея, вся в блестках и стразах, 

выглядит свеженькой, как хрустя-

щий на зубах огурец, но и столь 

же ограниченной, что рождает 

вопросы по поводу их с Андреем 

необъяснимого интеллектуаль-

ного и возрастного мезальянса.

Приданое 
царицы Савской

Как Валерий Гергиев сокращает расстояние 
между Владикавказом, Питером и Веной

•ФЕСТИВАЛИ•

Во Владикавказе прошел   Пер-

вый международный кавказ-

ский фестиваль. В Северной 

Осетии, крае с богатейшим 

культурным потенциалом и 

с одной из самых непростых 

в стране социальных ситуаций, 

всемирно известный дирижер 

Валерий Гергиев, выходец из 

этих мест, надеется создать 

сильный центр культурного 

притяжения всероссийского и 

международного масштаба.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА», 
ВЛАДИКАВКАЗ – МОСКВА

Старый Владикавказ очень кра-

сив. Рискую вызвать чью-то иро-

нию, но мне он напомнил богатые 

частные кварталы Вашингтона. 

Хотя что тут удивительного? При-

мерно та же эпоха – XIX и начало 

ХХ века, та же встреча северной 

и южной культур, тот же роскош-

ный стиль модерн с причудливым 

геометрическим орнаментом, 

даже вкус к ярко окрашенным 

дверям уютных мини-усадеб и 

особняков схож. Если бы еще при-

вести все это в божеский вид – не 

один лишь, как сейчас, централь-

ный проспект Мира (бывший 

Александровский), а весь город...

Да, до полного благополучия 

далеко. О чем говорить, если на 

каждом шагу приезжего с фото-

аппаратом, норовящего запечат-

леть архитектурные достопри-

мечательности, останавливают 

полицейские и просят объяснить, 

зачем он это делает. И грех раз-

дражаться. Республика так много 

пережила, и это наложило свой 

отпечаток. Один Беслан (всего-то 

15 км отсюда) чего стоит...

Но вернемся к культурным 

традициям, уходящим в века. 

Например, здание нынешнего 

  Нац ионального театра оперы и ба-

лета было заложено еще до рево-

люции. Если б не Первая мировая, 

мы, возможно, сейчас наблюдали 

бы второе столетие истории осе-

тинской музыкально-театраль-

ной культуры. Достроить театр 

удалось в 1950-х, а с 2005 года им 

руководит пианистка и режиссер 

Лариса Гергиева, сестра прослав-

ленного дирижера.

Семейство Гергиевых здесь, по-

нятно, на особом счету. Заходишь 

в колледж искусств (бывшее музы-

кальное училище) – и сотрудники 

говорят тебе: мы помним Валеру 

еще таким (показывают ладонью 

метр с кепкой от пола). Колледж, 

конечно же, носит имя Валерия 

Абисаловича, который учился 

здесь на отделениях фортепиано и 

дирижирования. Народ численно-

стью 700 тысяч человек гордится 

земляком с мировой славой – и это 

чувство естественное.

Естественно и то, что лю-

бовь эта взаимна и деятельна. С 

2005 года во Владикавказе прохо-

дит   Международный фестиваль 

   «В гостях у Ларисы Гергиевой  ». За 

последние годы при содействии 

Валерия Абисаловича капиталь-

но реконструирована филармо-

ния, размещающаяся в бывшей 

кирхе, ее акустику обеспечил 

самый известный в мире специ-

алист – японец Ясухиса Тойота 

(автор акустики Концертно-

го зала Мариинского театра в 

Санкт-Петербурге, достраивае-

мой филармонии в московском 

ВЕРНИСАЖ

«Зарядье» и других знаменитых 

площадок).

Впрочем, такого крупного 

праздника, как сейчас, здесь еще 

не было: 10 масштабных акций за 

шесть дней. Среди гастролеров – 

не только большие имена уровня 

Дениса Мацуева или Юрия Баш-

мета. Приехал быстро набира-

ющий мастерство обаятельный 

французский пианист   Люка Де-

барг, открытый миру   XV Между-

народным конкурсом имени Чай-

ковского. Он сыграл чудесный 

соль-мажорный концерт своего 

великого соотечественника Мо-

риса Равеля. Оперную часть про-

граммы составили концертные 

исполнения «Тоски» с участием 

международной примадонны  Ма-

рии Гулегиной и молодого осетин-

ского дирижера   Тимура Зангиева, 

  «Зори здесь тихие» Кирилла Мол-

чанова под управлением другого 

осетина,   Заурбека Гугкаева. А за 

исполнение   «Адрианы Лекуврер» 

(эта партитура всего три месяца 

назад вошла в репертуар Мари-

инского театра) отвечали прима 

Мариинки   Татьяна Сержан, обла-

дательница выразительного мец-

цо Юлия Маточкина, известный 

тенор   Ахмед Агади, харизматич-

ный бас Алексей Марков...

А сам Гергиев посреди фести-

валя отлучился на два дня, что-

бы с другим своим коллективом, 

Мюнхенским филармоническим 

оркестром, сыграть Шуберта и 

Брукнера на родине этих двух ве-

ликих австрийцев, но к «Адриа-

не» вернулся.

Один концерт в этом славном 

ряду хотел бы отметить особенно. 

Это программа, где выступили 

восемь ребят-виртуозов: осетин 

Георгий Золоев, дагестанец Ма-

рат Рамазанов, ставрополец Сер-

гей Давыдченко... Рвался, но не 

смог приехать из-за отсутствия 

визы талантливейший грузин-

ский пианист Сандро Небие-

ридзе. Надо охватывать детскую 

аудиторию, убежден Гергиев, 

причем как музыкантов, так и 

слушателей. Именно они смогут 

восстановить культурные связи 

в полном масштабе.

С нынешнего года театр и 

филармония во Владикавказе 

стали филиалами Мариинского 

театра. Зачем это Гергиеву, у ко-

торого помимо нескольких сцен 

в Петербурге уже почти два года 

как есть  дальневосточная сцена 

во Владивостоке? Да все затем же! 

Он ставит перед собой трудную 

и благородную задачу: привлечь 

в богатый человеческими ресур-

сами регион настоящую, большую 

культуру, привлечь сюда артисти-

ческие и зрительские потоки, по-

мочь туризму. А в конечном счете – 

поднять уровень жизни людей.

Симфонический оркестр те-

атра, который Гергиев надеется 

увеличить до 90 человек (как он 

говорит, «до уровня Нижнего Нов-

города и Екатеринбурга»), будет 

обслуживать и оперу, и филармо-

нию. Так, уверяет Валерий Абиса-

лович, практикуется во многих 

мировых музыкальных столицах. 

Например, знаменитый Венский 

филармонический оркестр – это 

прежде всего оркестр театраль-

ный. А из филармонических про-

грамм Владикавказа минимум 

треть, если не две трети, должны 

быть адресованы детям.

«Поделимся спектаклями, 

будем посылать их сюда месяца 

на четыре, – говорит дирижер. – 

В Мариинском театре примы и 

премьеры мирового уровня ждут 

очереди, чтобы исполнить свой 

коронный репертуар, теперь 

у них появятся новые возмож-

ности. Ну вы же знаете, как это 

произошло во Владивостоке. Там 

уже и своя труппа сильная под-

росла, балет выезжал на гастро-

ли в Китай, в Петербург. Шаг за 

шагом и здесь так будет».

Но нужно ли все это суровым 

кавказцам? Ответом мог служить 

переполненный зал оперного 

театра. А видели бы вы, как при-

нимали здесь земляка, виртуоз-

ного танцовщика  Давида Зале-

ева, ныне солиста Мариинского 

театра, с сумасшедшим задором 

(пригодился кавказский темпе-

рамент!) исполнившего одну из 

заглавных ролей в одноактном ба-

лете   «Барышня и хулиган ». Впро-

чем, переполнить здешний театр 

с его уютным, но не слишком 

просторным залом на 650 мест – 

не такое уж хитрое дело. Труппе 

Мариинки и в концертном-то ва-

рианте едва удалось разместить-

ся на сцене – а как на ней пока-

зывать спектакли с декорациями 

и открытой оркестровой ямой? 

Тут расчет не только на эмоцио-

нальную поддержку. Недаром на 

открытие фестиваля по пригла-

шению Гергиева приехали главы 

семи кавказских регионов. Кому, 

как не им, сделать для подъема на 

Кавказе музыкального дела кон-

кретные шаги? Благое ведь дело!

А там, глядишь, настанут вре-

мена, когда Владикавказ не только 

по красоте, но и по качеству жизни  

станет завидным местом. Этаким 

«Вашингтоном на Тереке»... Т

Столь масштабного 
музыкального 
праздника 
на Кавказе еще 
не было: 10 акций 
за шесть дней. 
Среди участников – 
и имена уровня 
Дениса Мацуева 
или Юрия 
Башмета, 
и прекрасные 
дебютанты

Юрий Грымов на съемках фильма.

На 30–40 лет
состарил Грымов чеховских сестер. 
Осталось выяснить, зачем он это сделал
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Свадебное нагрудное украшение. Серебро. 

Сана, Йемен, XIX век.
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Исполком Международной федерации 
тяжелой атлетики (IWF) приостано-
вил членство Федерации тяжелой 
атлетики России, из-за чего нацио-
нальная сборная не будет допущена 
к соревнованиям по меньшей мере 
в течение года. Помимо нас такому же 
наказанию подверглись еще восемь 
сильнейших команд – тяжелоатлеты 
Украины, Азербайджана, Армении, 
Китая, Казахстана, Турции, Молдавии 
и Белоруссии. Как правило, на пер-
венствах мира именно представители 
этих стран завоевывают большую 
часть медалей. Получается, теперь на 
титулы претендуют те, кто вчера даже 
не мечтал о пьедестале.

Похоже, руководство EWF (Евро-
пейской федерации тяжелой атлети-
ки) само осознало абсурд ситуации. 
Чемпионат Европы по тяжелой атле-
тике 2018 года, планировавшийся 
на 22–31 марта, теперь перенесен 
на позднюю осень. Возможно, к тому 
времени состоится реабилитация 
сборных, включая российскую. Кор-
респондент «Труда» выяснял у прези-
дента Федерации тяжелой атлетики 
России Максима АГАПИТОВА, какие у 
нас шансы на благополучный исход.

Сразу отметим: в непростой си-
туации наш спортивный чиновник 
старается вести себя конструк-
тивно, не ссылается дежурно на 
очередной антироссийский заго-
вор, а демонстрирует оппонентам 
стремление руководства нашего 
спорта бороться с применением 
запрещенных препаратов.

– Хочу отметить, что последнее 
решение IWF стало прежде всего 
следствием 10 положительных 
допинг-проб российских тяжелоат-
летов, взятых еще на Олимпийских 
играх 2008 и 2012 годов, – при-
знает Агапитов. – Тесты прово-
дились повторно, и мы не знаем, 
по какому принципу отбирались. 
Получается, нас наказывают за 
прошлые грехи. Хотя мы честно 
признали: да, системные наруше-
ния в системе допинг-контроля 
у нас были.

Но, несомненно, IWF убедилась 
в нашем искреннем стремлении из-
жить допинг. В течение 2017 года 
были обнаружены нарушения у трех 
российских тяжелоатлетов, и в двух 
случаях это было сделано нашими 
усилиями – Р УСАДА и российской 
Федерации тяжелой атлетики. При-
чем одна из с портсменок объявила 
о завершении карьеры, когда до-
пинг-офицеры пришли брать у нее 
пробы. Еще у одной 17-летней 
тяжелоатлетки на сборах обна-
ружены следы фуросемида. Это 
мочегонный препарат, он помогает 
быстро сбросить вес, так что при-
менять его задолго до соревнова-
ний лишено смысла. Спортсменка 
заявила, что эта неприятность – 
результат диверсии со стороны кон-
куренток на место в сборной. Такое 
объяснение отдает теорией загово-
ра, но подобные ситуации бывают 
в большом спорте. Мы уже ввели 
практику применения в подобных 

случаях добровольных проверок на 
детекторе лжи.

Но даже в такой ситуации не 
все еще для сборной потеряно. На-
казание, о котором объявил испол-
ком IWF, пока не вступило в силу, не 
объявлено и о сроках его действия. 
Во всяком случае российские 
молодые штангисты не потеряли 
шансов участвовать в молодежном 
первенстве Европы, которое на-
чинается в Тиране с 15 октября. 
Наш представитель в IWF пред-
ложил ограничиться наказанием 
взрослых спортсменов. Надеемся, 
к его просьбе прислушаются. Мы 
сделали серьезные шаги для ис-
правления ситуации. Переизбрали 
руководство Федерации тяжелой 
атлетики, сменили всех тренеров 
сборной, кто мог иметь отношение 
к допингу. Бывает, спортсмены, уз-
нав о допинг-контроле, снимаются 
с соревнований. Мы отслеживаем 
и эти случаи, анализируем резуль-
таты и сообщаем в РУСАДА.

Среди неприятностей, постиг-
ших российских тяжелоатлетов, 
особняком стоит история самого 
талантливого нашего силача – 
Алексея Ловчева. Он отбывает 
4-летнюю дисквалификацию за 
обнаруженный в допинг-пробе за-
прещенный препарат, который ме-
тодика WADA определяет по трем 
признакам. При этом существуют 
препараты разрешенные, которые 
могут дать аналогичные реакции. 
Ловчев и его адвокат Артем Пацев 
предлагали провести за свой 
счет повторный анализ пробы, 
который показал бы наличие у 

него именно разрешенного пре-
парата. Но WADA, а также CAS 
отказали. Cпортивный арбитраж 
в официальном ответе даже объ-
яснил, что подобный случай мог 
бы стать «ящиком Пандоры». То 
есть в случае оправдания нашего 
атлета с аналогичными претен-
зиями в атаку на WADA ринутся 
другие дисквалифицированные 
спортсмены, и ситуация может 
оказаться непредсказуемой. Т

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Система видеоассистентов рефери
не будет тестироваться на чемпионате РФПЛ до зимнего перерыва 

в турнире, cообщил вице-премьер и глава РФС Виталий Мутко

Всемирный боксерский совет (WBC) признал казахстанца
Геннадия Головкина человеком года. Чемпион мира в среднем весе по версиям WBA Super, IBF 

и WBC Головкин за свою профессиональную карьеру провел 38 боев, в которых одержал 37 побед

Как сказку не сделали былью
Почему в Москве не появился суперстадион на 200 тысяч зрителей

построенная в 1928 году, – вмеща-

ла более 70 тысяч зрителей (тогда 

люди сидели на скамейках, и это 

увеличивало вместимость). Дав-

ным-давно застроено домами ме-

сто близ нынешней Октябрьской 

площади, где находилась Спор-

тивная площадка имени Вацлава 

Воровского. На месте нынешнего 

Конгрессно-выставочного центра 

в Сокольниках располагался по-

строенный еще до революции 

стадион ОЛЛС (Общества любите-

лей лыжного спорта), позже пере-

именованный в стадион ЦДКА. 

Приказал долго жить и Стадион 

автозавода имени Сталина. Он 

стоял там, где сейчас высится 

громада Центрального дома ху-

дожника на Крымском Валу. Был 

еще «Сталинец» на 30 тысяч мест 

– сейчас на его месте красуется 

«РЖД Арена»...

Но вернемся к нашему гиганту. 

Строительство стадиона, как уже 

было сказано, началось в 1932-м. 

Сначала планировали возвести 

арену к Всемирной спартакиаде 

Красного спортинтерна в проти-

вовес «буржуазным» Олимпий-

ским играм, проводимым МОК. 

Затея не вышла.

В 1935 году архитектор Колли 

выступил в журнале «Архитектура 

СССР», в котором обрисовал замы-

сел арены в Измайлово: «Зритель 

должен свободно ощущать есте-

ственное природное окружение 

стадиона. Он должен быть постав-

лен в условия хорошей видимости, 

в хорошие условия в отношении 

направления стран света, ветра...»

Возведение стадиона продол-

жалось до 1939 года. На потом 

его остановили. К тому време-

ни строителям удалось лишь 

поднять одну трибуну на 10 ты-

сяч зрителей и создать подземные 

сооружения. Появился также под-

земный бункер. Почему же была 

заморожена стройка? Работник 

НКВД Нафталий Френкель, ку-

рировавший проект, докладывал 

председателю Совнаркома Моло-

тову, что трудовая дисциплина 

на стройке поставлена из рук вон 

плохо: из 813 человек, принятых 

на работу в 1935 году, уволены 

779, а из 20,5 млн рублей, выде-

ленных на строительство стади-

она, по прямому назначению ис-

пользовано меньше половины... 

Вам это ничего не напоминает?

Но, похоже, в Кремле просто 

осознали: Москве не осилить 

два расточительных мегапроек-

та. Ведь параллельно затевалось 

строительство гигантского Двор-

ца Советов на месте снесенного 

храма Христа Спасителя. И этому 

замыслу не суждено было осуще-

ствиться. И даже следов от той 

стройки не осталось.

А вот стадион-гигант до сих 

пор напоминает о себе. Рядом 

с небольшим спортивным ком-

плексом «Измайлово» чернеют 

остатки бетонных блоков трибун. 

Они словно памятник проекту 

архитектора Колли и его коллег. 

И той далекой эпохе, в которой 

сказка не всегда превращалась 

в быль. Т

•ПАРАЛЛЕЛИ•

На этой неделе столичные вла-

сти представили план развития 

спортивно-оздоровительного 

комплекса в легендарных Луж-

никах. Там не только пройдут 

состязания мирового масшта-

ба вроде финала футбольного 

ЧМ-2018, но и будут занимать-

ся тысячи спортсменов всех 

возрастов и дисциплин. По-

явится крупнейшая в стране 

спортплощадка. Но мало кто 

знает, что 85 лет назад, в 1932 

году, в Москве начали возво-

дить громадный стадион име-

ни, естественно, Сталина.

ВАЛЕРИЙ БУРТ

М
есто для стадиона – Из-

майлово – выбрали не-

случайно. Здесь было 

царство природы, живо-

писные виды, пьянящий 

воздух. Рядом со стадионом пла-

нировалось построить велодром, 

водно-лыжную базу на берегу 

пруда, тренировочные залы, кор-

ты, общежития для спортсменов.

Осуществление проекта было 

поручено группе архитекто-

ров 6-й проектной мастерской 

Моссовета, в которую вошли 

С.Т.Андриевский, Н.Н. Селива-

нов, В.П. Сергеев, В.Б. Вольфен-

зон, Т.М. Макарычев и В. Кали-

нин. Руководство группой было 

доверено профессору Николаю 

Колли, талантливому ученику 

знаменитого Алексея Щусева. 

Кстати, стадион в Измайлово – не 

единственный спортивный объ-

ект, которым занимался этот зод-

чий. Он же проектировал арены 

в Сталинграде и в Минске.

Вход на стадион в Измайлово 

предполагалось украсить высо-

кими колоннадами, арками и 

статуями вождей, изваяниями 

рабочих, крестьян, физкультур-

ников. На арене с трех сторон 

планировалось возвести вы-

сокие трибуны с балконами, 

верхними и нижними ярусами 

и башенками. Одним словом: 

гигант! Но 200 тысяч мест – не 

перебор ли, не приступ гиган-

томании? В те годы так не ду-

мали. Футбол был сказочно по-

пулярен, а возможностей досуга 

у людей было не так уж много. 

Кроме того, стадион должен 

был стать местом проведения 

многотысячных демонстраций 

и парадов. А в недрах суперги-

ганта намеревались разместить 

укрепленную на случай возмож-

ной бомбардировки противника 

подземную стоянку для танков 

и автомобилей.

В то время в Москве было не-

сколько стадионов. Главная арена 

– «Динамо» в Петровском парке, 

Не по Сеньке штанга

О пользе длинных ног
•МОНОЛОГИ•

Не так давно спортивный мир облетела но-

вость: российская экс-баскетболистка Екате-

рина Лисина, 204 см роста, став фотомоделью, 

признана самой длинноногой дивой в новой 

профессии. И это здорово. Но что мы знаем 

о представительницах прекрасного пола, взи-

рающих на окружающий мир свысока? Как им 

живется с таким ростом? За ответом мы обра-

тились к Татьяне ЩЕГОЛЕВОЙ, одному из лиде-

ров нашей баскетбольной сборной, чемпионке 

Европы, призеру чемпионатов мира и Олим-

пийских игр и просто очень красивой женщине.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Сейчас Татьяна Николаевна – генеральный дирек-

тор клуба «МБА», выступающего в высшем дивизи-

оне чемпионата России и в еврокубках. Она, име-

ющая рост 195 см, поделилась с «Трудом» своими 

ощущениями.

– Спрашиваете, в кого я? У моих папы и мамы 

рост одинаковый: 182 см. Я же до 14–15 лет особой 

статью не выделялась. Но опытные тренеры, кото-

рые пришли к нам в школу, по некоторым призна-

кам – размеру ступни, кистей рук и пропорциям 

тела – сумели угадать, что я буду высокой. Хотя 

первое время в баскетбольной группе я стояла по-

следней в шеренге.

Но потом выросла. И стала проводить большую 

часть жизни среди высоких людей, так что ущербно-

сти или, напротив, превосходства я не чувствовала. 

Знаю, что раньше одеться-обуться высокому чело-

веку было непросто: платья и туфли гренадерских 

размеров были в дефиците. Но мне приходилось 

большую часть суток проводить в расположении 

команды, где я ходила в спортивных костюмах. 

«Гражданскую» одежду долго не жаловала, наде-

вала ее редко.

Хотя сложности возникали не только у высоких. 

Я дружу с гимнасткой Леной Замолодчиковой. Так 

вот, и она со своим ростом 154 см с большим трудом 

находила себе наряды. А сейчас такой проблемы 

не существует – все что угодно, на любой вкус. У 

меня нога 43-го размера, а знаю баскетболисток и 

с 47-м. И ничего, не жалуются на дефицит.

Кстати, про обувь. Однажды я не удержалась 

и купила вечерние туфли с 10-сантиметровым 

каблуком. Но ими только любуюсь, не наде-

ваю. У меня рациональный склад ума (Татьяна 

окончила школу круглой отличницей, училась 

в МВТУ. – «Труд»). Мои ноги и без того слишком 

длинные, зачем их удлинять? А вот в транспорте 

такие ноги – просто беда, особенно при дальних 

перелетах. Да еще если летит команда... Все сидят 

скрючившись. Впрочем, если честно, женщине 

высокий рост дает больше преимуществ, чем не-

удобств. Обычно девушки стараются привлечь 

к себе внимание чем-то необычным, ярким: одеж-

дой, прической. А нам не надо ничего придумы-

вать: просто идешь – и все на тебя смотрят. Хотя 

не каждый решится заговорить, познакомиться. 

Происходит естественный отбор...

У меня бывало, что заходила ненадолго в какой-

то магазин или офис, недолго с кем-то общалась. 

А потом приходила туда через несколько лет, и меня 

сразу вспоминали. Не забыли! Кстати, люди, не сле-

дящие за баскетболом, обычно у меня спрашивают: 

«Вы волейболистка?» Это потому, что у меня при 

моем росте довольно узкая кость, более характер-

ная для волейбола, чем для баскетбола.

Иногда приходится слышать, что девушке не-

просто найти себе пару при таком-то росте. Но я 

бы тут сильно поспорила. Многие мужчины любят 

женщин выше себя. Они же честолюбивы. Недаром 

более половины завершивших карьеру и ныне игра-

ющих баскетболисток нашли мужей ниже себя. И я 

в том числе. Хотя доводилось наблюдать и такие 

эпизоды. Парень подходит знакомиться с краси-

вой девушкой, но когда та встает, он смущается и 

уходит. Я в таких случаях успокаивала подругу: 

значит, еще не дорос до тебя – в переносном смысле, 

конечно. Найдешь такого, кому твой рост будет 

в радость.

Конечно, у высоких людей особые физические 

нагрузки. Но если в начале сезона много и правиль-

но работать на тренажерах, то мышечный корсет 

значительно снижает вероятность разрывов свя-

зок и сухожилий. А качаться приходится намного 

больше, чем обычному человеку. Ну еще я периоди-

чески ударяюсь головой о дверные косяки. Только 

с годами привыкла нагибаться, так что до крови 

себе лоб не разбивала. К тому же у спортсменов 

хорошая реакция.

В Скандинавии, Германии и особенно в Голлан-

дии вообще много высоких женщин, там к нам не 

так много внимания, как, скажем, в Азии. В Ки-

тае нашей сборной прохода не давали. Даже дети 

требуют целовать их на счастье. А если высокая 

женщина еще и блондинка оказывалась, это вы-

зывало дикий восторг.

Почти всем высоким девушкам с детства прочат 

путь в фотомодели. Но там ведь тоже не медом на-

мазано. Я пробовала себя еще в начале спортивной 

карьеры на подиуме. Но сразу поняла: этот род заня-

тий не по мне. Работа нудная, напряженная, с дол-

гими ожиданиями. В спорте гораздо интереснее! Т

ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА

4  Мотокросс 

в Измайлово, 1972 год.

Репортер «Труда» Георгий Настенко 

с Татьяной Щеголевой.

Проекты 

стадиона 

в Измайлово 

из журнала 

«Архитектура 

СССР». 

1  Общая 

перспектива.

2  Главный 

портик.

3  Угловая 

башня.
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МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

К
нига «Род Президента 
П утина» выпущена в Ки-
тае издательством «Со-
временный мир» ЦК КПК, 
то есть фактически при 

поддержке государства. В Рос-
сии ваши книги выходили на 
частные средства. Чем, на ваш 
взгляд, вызван повышенный 
интерес в Китае к этим издани-
ям? Это дань уважения руково-
дителю России и его фамилии?
– Родословию в Китае уделяет-

ся большое внимание с древних 

времен. Возьмите знаменитую 

  «Генеалогию рода Кунов» из 

74 поколений всемирно извест-

ного просветителя и мыслителя 

Конфуция. А древнейшей родо-

словной признается «Генеалогия 

рода Дэнов» из 114 поколений... 

Так что интерес к этому жанру 

имеет очень глубокие корни. Рос-

сия не может представить миру 

столь древние родословные. Но 

появляющиеся генеалогические 

исследования воспринимаются 

с большим интересом.

Исследование рода Путиных – 

одно из первых в современной 

России. Думаю, помимо исто-

рического и культурного значе-

ния оно важно как действенный 

инструмент взаимопонимания, 

взаимодействия со странами и 

народами, иными культурами. 

Россияне не являются Иванами, 

не помнящими родства. В на-

шем обществе растет интерес 

к корням, к своим предкам. Мы 

снова вспомнили о том, что слова 

«народ» и «род» в русском языке 

– однокоренные. «Народ» – на-

родившийся от родов, совокуп-

ность входящих в него родов, то 

есть людей, связанных кровными 

узами. Народ, который помнит и 

чтит своих предков, традиции, 

хранит в себе и передает потом-

кам иммунитет от духовного и 

физического истребления и пора-

бощения, от деградации. В еликий 

Николай Михайлович Карамзин 

говорил: «История предков всегда 

любопытна для того, кто достоин 

иметь Отечество».

В Китае уважительно относят-

ся к родовой памяти. Неслучайно 

слово «путь» – дао – в китайском 

языке имеет более глубокое зна-

чение, философский подтекст. 

Поэтому внимание к моей рабо-

те пристальное, даже въедливое. 

На китайский язык переведена 

полная версия исследования рода 

Путиных – на 600 страницах.

– Китайцы мне говорили, что 
по вашей книге можно изучать 
историю России и Советского 
Союза. Примерно как по био-
графии   Дэн Сяопина, которую 
написала его дочь Дэн Жун, – 
историю Китая. Насколько это 
верно?
– Судьбы двух руководителей, 

исторических личностей (эту 

формулировку, полагаю, никто 

теперь оспаривать не будет) нераз-

рывно связаны с судьбой их стран. 

Обоим выпало жить в сложней-

ший период истории. Оба пришли 

к власти в очень тяжелое время, 

оба решали задачи спасения своих 

стран от полной деградации.

Разговор с исследователем, составителем генеалогического древа этой известной 
на весь мир фамилии

Путин о Путине

В книге Дэн Жун есть описание 

  многотрудного жизненного пути 

архитектора китайских реформ 

и его семьи, по которому можно 

проследить всю драматическую 

историю Китая в ХХ столетии. Как 

мы знаем, Дэн Сяопин вернулся во 

власть уже в преклонном возрасте 

с единственной целью – вытащить 

страну из разрухи. И задачу свою 

выполнил.

Род президента Путина – ста-

ринный русский крестьянский 

род, судьба которого тесно свя-

зана со Среднерусской равни-

ной. История рода прослежена 

до 1630-х годов. Многие пред-

ставители рода в числе первых 

в деревне во второй половине 

ХIX века оказались среди от-

ходников – самого активного, 

целеустремленного и грамотно-

го слоя крестьянства. Они в наи-

большей степени использовали 

предоставленные крестьянской 

реформой 1861 года граждан-

ские права и экономические 

свободы.

Работающий по индивидуаль-

ным заказам столяр-краснодерев-

щик, мастер дамского портнов-

ского ремесла на центральном 

проспекте, повар в ресторане 

гостиницы «Астория», фотограф 

знаменитого   ателье «Рессерт и 

Флиге», фармацевт аптеки, гра-

мотная экономка... Такими ста-

ли в столице недавние крестья-

не, люди активной жизненной 

позиции. Они принадлежали к 

тому слою народа, который в ан-

глоязычных странах принято на-

зывать self made man – «сделав-

ший себя сам». Это генетическое 

качество лучшего крестьянства 

вырабатывалось поколениями и 

передавалось потомкам. В совет-

ский период их основательность 

и ответственность сформирова-

ли ряды высококлассных врачей, 

учителей, инженеров, экономи-

стов, управленцев, военных.

Думаю, наши соотечественни-

ки, в большинстве понимающие и 

поддерживающие президента Пу-

тина, интуитивно чувствуют в нем 

эти качества, присущие русским 

людям: крестьянскую жилку, до-

бросовестность. Он действительно 

добросовестно «пашет» на том не-

простом поле, которое ему волею 

судьбы досталось.

– Российский президент очень 
популярен в Китае, особенно 
у женской половины. Там даже 
песню сочинили, как выйти за-
муж за Путина. Рассчитывают 
ли издатели и автор на коммер-
ческий успех книги? Ведь в КНР 
уже вышло более 60 сборников 
о президенте России...
– Слышал, в Китае есть даже клу-

бы фанатов Владимира Путина. В 

КНР высоко оценивают позицию 

президента России в части отста-

ивания интересов своей страны. 

Одно из очень популярных китай-

ских изданий о Путине называ-

ется «Рожденный для России». 

Там в ходу такие характеристи-

ки: «мудрый и ответственный», 

«мужчина с железной волей», 

«ничего не боится», «держится 

с достоинством»... Этот образ 

импонирует многим китайцам, 

уважающим сильных и харизма-

тичных лидеров.

Что касается коммерческой 

стороны книжного проекта, то 

тут надо иметь в виду: китайцы 

по натуре прагматики. Уверен, 

они просчитали все, в том числе 

и коммерческий эффект от изда-

ния книги. Но дело ведь не только 

в деньгах. Наши народы веками 

были соседями. В сегодняшнем 

успехе Китая есть вклад советских 

специалистов в годы становления 

КНР, а роль президента России 

в нынешнем у креплении россий-

ско-китайского стратегического 

па ртнерства трудно переоценить. 

Эти мотивы не менее важны. На-

деюсь, книга позволит китайским 

читателям лучше понять совре-

менную Россию и внесет достой-

ный вклад в развитие нашего 

экономического и культурного 

сотрудничества.

– Как вообще возникла идея 
составления генеалогического 
древа Путиных?
– Исследование превратилось для 

меня в насущную потребность по 

жизненным обстоятельствам. 

В его структуру входят шесть на-

правлений, родословное – лишь 

одно из них. Первый документ 

был получен мною в 1986 году. 

Договор   «на создание родослов-

ной росписи » заключен 25 июня 

1992 года. Публикация о заказчи-

ке и исследовании в официальном 

издании датирована 1994 годом. 

Первые документы о роде получе-

ны в 1998-м. Я исполнял функции 

заказчика, организатора, анали-

тика и плательщика. Изначаль-

но поиск велся по фамилии, а не 

должности – ее тогда, как вы по-

нимаете, не существовало. Мною 

двигал интерес к моему роду и 

предкам – и ничто другое.

– Вас называют четвероюрод-
ным братом президента России. 
Что означает такая степень род-
ства и что оно дает вам в жизни?
– В жизни по степени родства я не 

представляюсь, я есть в первую 

очередь исследователь рода. Но и 

от родственных уз, конечно же, не 

отказываюсь. Во многих странах 

родственность рассматривается 

как гарантия порядочности, обя-

зательности, то есть положитель-

ных деловых качеств. Люди рода 

поддерживают и развивают эти 

качества, это имеет значение для 

повышения доверия к их потом-

кам. Типичный пример: шести-

юродные братья Теодор и Фран-

клин Рузвельты в США.

Я не выпячиваю родствен-

ные связи, воспринимаю их 

как реальность. Приятны вос-

поминания детства, память об 

отце, деде, других родных. Наши 

деды – Владимира Владимиро-

вича и мой – начинали работать 

в Санкт-Петербурге. Отец учился 

в Ленинграде, я бывал там с дет-

ства, позднее – по работе. Мне гре-

ет душу возможность открыто и 

с гордостью говорить о любом из 

предков.

– Фамилия Путин – не часто 
встречающаяся. Облегчало ли 
это вашу задачу как исследова-
теля? И, кстати, сколько Пути-
ных в России?
– Начать исследовать данный род, 

как и любой другой, в 80-е годы 

было крайне тяжелой задачей. 

После  революции все авторитет-

ные профессиональные   генеалоги 

остались без работы: в пролетар-

ском государстве родословные 

были не нужны. Исследование я 

начинал с чистого листа. Установ-

лено, что Путиных в России около 

3 тысяч человек. Это позволяет ве-

сти поиск целенаправленно. Ос-

новная часть исследования была 

завершена в 2000 году. После всту-

пления в должность президента 

Владимира Владимировича Пути-

на я был вынужден свернуть мно-

гие работы. Хотя есть понятное 

любому исследователю желание 

довести начатое до логического 

завершения.

– Президент России происходит 
из типичной русской семьи, 
которая прошла через тяготы 
и трагедии ХХ века. Когда отме-
чалось 70-летие со дня снятия 
блокады Ленинграда, Владимир 
Владимирович приоткрыл за-
весу тайны над историей сво-
их погибших брата и сестры. Не 
расскажете об этом подробнее?
– Не имею права распространять 

деликатную информацию. Во-

первых, я занимаюсь родовыми 

связями, а не семейными отно-

шениями. Во-вторых, с детства 

помню услышанную от родите-

лей договоренность семей близ-

ких родственников о запрете 

на расспросы об этой трагедии, 

о погибших детях Владимира и 

Марии. Хотя мы всегда помнили 

о них. Припоминаю, как в детстве 

я вместе с родней ходил от улицы 

Савушкина до Пискаревского 

кладбища, мы несли цветы к брат-

ской могиле, где они погребены.

После войны инвалид по ране-

нию Владимир Спиридонович и 

еле выжившая в блокадные дни 

и потерявшая детей Мария Ива-

новна (отец и мать президента 

Путина. – «Труд») нашли в себе 

силы начать жизнь заново. У них 

родился мальчик, сын послевоен-

ной эпохи. Мы родились в один ме-

сяц... Обстоятельства рождения и 

предшествующей жизни близких 

людей достоверно и красноречи-

во говорят о прочной связи семьи 

президента с судьбой страны. Вот 

что главное... Т
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Не дом – игрушка
Главным героем выставки, приуроченной 
к 60-летию Государственного музея А.С. Пуш-
кина, стал знаменитый раритет «Нащокинский 
домик». Он прибыл в Москву из Петербурга, из 
музея-квартиры поэта на Мойке.

...Знакомство они водили с юности – Нащо-
кин был однокашником младшего брата Пуш-
кина Левушки по Благородному пансиону при 
Царскосельском лицее. А с конца 1820-х Па-
вел Воинович стал одним из самых задушев-
ных друзей поэта. Известный коллекционер 
и меценат жил в разных местах Москвы, но 
с именем Пушкина связан адрес, существую-
щий и поныне: Воротниковский переулок, 12.

Останавливался здесь Александр Сергее-
вич и в свой последний приезд в Первопре-
стольную в мае 1836 года. В гостеприимном 
доме Нащокиных у него была своя комната, 
которую в семействе так и называли – пуш-
кинская. Сохранились воспоминания супруги 
Нащокина Веры Александровны о том, как 
радовался поэт, наведываясь к ним: «Я здесь 
в своей родной семье!».

Нащокин был дружен с выдающимися пер-
сонажами той эпохи – Михаилом Щепкиным, 
Денисом Давыдовым, Карлом Брюлловым, 
Жуковским, Баратынским. Гоголь читал у них 
главы из «Мертвых душ». А сам Нащокин рас-
сказал Пушкину историю бедного белорус-
ского дворянина Островского, из которой со 
временем родился «Дубровский».

Двухэтажный особнячок в двух шагах от 
Садового кольца цел до сих пор. И мемори-
альная доска имеется. Правда, внутри он без-
божно перестроен, да и снаружи непрезента-
белен. Зато у нас есть возможность сравнить. 
В начале 1830-х Нащокин вознамерился 
создать миниатюрную копию своего жилища. 
За то время, что «строился» маленький домик, 
хозяин успел раз пять сменить квартиру, но 
модель 1:7 осталась.

В ней воспроизведены гостиная и прихо-
жая, кабинет и столовая, бильярдная, спальня, 
буфетная и даже кухня с подвалом. Все комна-
ты обставлены, причем обстановка, вплоть до 
скатертей и портьер, заказывалась из тех же 
материалов (слоновая кость, серебро, бронза, 
шелк) и у тех же производителей (мебель – из 
мастерских братьев Гамбс, фарфоровые сер-
визы – от мануфактур Попова и Гарднера).

В шкафах и комодах выдвигаются ящики, 
можно сыграть на бильярде, вскипятить чай 
в серебряном самоварчике и даже выстре-
лить крошечной дробью из дуэльных писто-
летов размером 4,5 см. На ломберном столе 
лежит мелок для записи счета, а под кушеткой 
прячутся туфли хозяина.

Пушкин с восхищением описывал затею 
друга в письме к жене.

Кстати, Павел Воинович собирался заве-
щать домик Наталье Николаевне. Но в семью 
поэта чудо так и не попало. Легенда гласит, 
что накануне роковой дуэли фигурка Пушкина 
в домике упала… После смерти друга Нащо-
кин заменил ее маленьким бюстом.

Забава обошлась Нащокину в баснослов-
ную сумму – 40 тысяч рублей. На эти деньги 
в то время можно было купить имение с сот-
ней крестьянских душ. Когда хозяин, широкая 
натура и азартный игрок, оказался на мели, 
любимую игрушку пришлось заложить. Домик 
переходил от одного антиквара к другому, 
пока не оказался у старьевщика, где его 
и обнаружил художник и коллекционер С.А. Га-
ляшкин.

Впервые реликвию выставили для все-
общего обозрения в 1910 году в Академии 
художеств в Петербурге. После революции 
она странствовала из музея в музей, пока не 
оказалась в квартире Пушкиных на набереж-
ной Мойки. И вот теперь приехала погостить 
в Музей Пушкина на Пречистенке. Т
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Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении
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ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 1 полугодие 2018 года

1  Володя Путин 

на каникулах 

в подмосковном 

Ильинском 

с дедом Спиридоном 

Ивановичем. 

Автор фото: Путин М.А, 

1964 год.

2  Юность деда: 

двоюродные братья 

Спиридон (слева) 

и Александр Путины 

в Санкт-Петербурге, 

1900 год.

3  Мария Ивановна 

Путина, мама 

президента. 

Автор фото: Путин М.А., 

1964 год.

1

2

3

Александр Михайлович 

Путин, исследователь 

родословной.
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В Арабских Эмиратах, где правят суровые законы 
шариата, только на высоте 10 тысяч метров эти 

красавицы могут открыть лица, улыбнуться 
пассажирам и пройтись на высоких каблуках 

в короткой юбке. Корреспондент «Труда» узнал, 
как живут и сколько зарабатывают стюардессы 

Emirates Airlines

Гюльчатай открыла личико
Неплательщика 
алиментов поймали 
на живца

Судебному приставу из Кеме-
рово пришлось притвориться 
девушкой, чтобы взыскать 
долги с нерадивого папаши. 
Тот больше двух лет скрывался 
от закона и бывшей жены, 
успев накопить 200 тысяч дол-
га по алиментам. Место жи-
тельства гражданин скрывал, 
пока местные приставы не 
создали в соцсети фейковую 
страничку с фотографиями 
красивых девушек, желающих 
познакомиться. Слово за 
слово, и спустя пару дней во-
одушевленный ловелас отпра-
вился на свидание. Но вместо 
красотки в халатике на пороге 
его встретили суровые мужики 
в униформе. Пришлось вместе 
с ними возвращаться в квар-
тиру, где имущество должника 
было описано. К тому же его 
ждет штраф за неуплату али-
ментов.

Как белые люди...

Найденный в Якутии на берегу 
реки Колымы одинокий белый 
медвежонок самолетом Мин-
обороны был доставлен в Мо-
скву. Малыша сопровождали 
специально приехавшие за 
ним сотрудники Московского 
зоопарка. Жизнь у бывшего 
беспризорника налажива-
ется. Он уже поставлен на 
довольствие: трехразовое 
питание, в рационе не килька, 
а щука и чир. В свои 10 меся-
цев медвежонок весит 90 кг. 
И ко всему он получил москов-
скую регистрацию.

Спать хочется

Российские работодатели 
почти 200 млрд рублей теряют 
из-за того, что сотрудники не 
высыпаются и трудятся спустя 
рукава. Так во всяком случае 
считают специалисты Анали-
тического центра НАФИ, ана-
лизировавшие связь между 
физическим состоянием ра-
ботника и производительно-
стью труда. А главной причи-
ной недосыпа ученые назвали 
поздние бдения у телевизора 
с бесконечными сериалами. 
Среди других причин хрониче-
ского недосыпа – компьютер-
ные игры, посиделки с друзья-
ми и... храп близких.

«Капуста» капусте 
рознь

Автомобилисты Шадринска 
Курганской области, которым 
надоели колдобины в центре 
города, решили наглядно об-
личать местные дорожные 
службы и разместили в Сети 
фото с огромной ямой на 
перекрестке, засыпанной... 
капустными листьями. В этом 
глубокий смысл. Автор снимка 
пояснил, что именно такой 
способ освоения бюджетных 
средств практикуют городские 
коммунальные службы. В про-

цессе бесконечного дорожно-
го ремонта подрядчики «рубят 
капусту», а автолюбителям 
остаются ямы, слегка при-
крытые заплатками асфальта, 
будто фиговым листом.

Осел против спорткара

В суд немецкого города Гессе-
на поступила жалоба на осла 
по кличке Витус, совершивше-
го акт вандализма. Он мирно 
щипал траву на пастбище, по-
ка не обнаружил оставленный 
на обочине оранжевый спорт-
кар McLaren Spider. Может, 
цвет напомнил ослу морковку, 
а возможно, он принципиаль-
ный противник роскоши. В об-
щем, животное накинулось на 
авто с таким азартом, что ка-
пот и крылья машины получили 
повреждения. Урон страхов-
щики оценили в 5 тысяч евро. 
Взыскать эту сумму страховая 
компания намерена, понятно, 
не с осла, а с его хозяина, мест-
ного фермера. 

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Кто и почему сегодня по-

свящает себя старинному 

искусству фокусов? Какие се-

креты профессии разрешено 

раскрывать публике, а какие 

нет? Как случилось, что магию 

в России вытеснили из кон-

цертных залов в рестораны? 

Пользуются ли ловкостью рук 

фокусников спецслужбы? Об 

этих очень интересных вещах 

наш разговор.

ТАТЬЯНА КОВАЛЕВА

Е
катерина, для начала со-
всем наивный вопрос: 
что вообще за люди эти 
и л л ю з и о н и с т ы ?  О н и 
особенные? 

– Да нет, вполне обычные. Хотя, 

когда человек посвящает делу 

всю жизнь, это накладывает 

отпечаток. Балерину нетрудно 

выделить из толпы хотя бы по по-

ходке. А фокусник – это прежде 

всего артист, умеющий прико-

вать внимание самым неожидан-

ным образом. К примеру, если вы 

заметите человека с кучей раз-

ноцветных резинок на запястье, 

не исключено, что перед вами ил-

люзионист. Впрочем, это может 

быть и бухгалтер, имеющий дело 

с пачками купюр, среди них ведь 

тоже встречаются неплохие «фо-

кусники»...

А вообще хороший иллюзио-

нист должен обладать упорством, 

умением говорить, двигаться, 

разбираться в психологии. Не 

помешает и владение токар-

ным станком, пилой, рубанком, 

иглой – при создании оригиналь-

ного реквизита.

– А как вы выбрали этот путь? 
– Скорее путь выбрал меня. Я не-

сколько раз пыталась убежать 

в другую сторону, но жизнь неиз-

менно возвращала на круги своя. 

Это было папино хобби, которое 

увлекло и нас с братом. Мой брат 

Олег Медведев – победитель все-

союзных и международных кон-

курсов иллюзионистов. С 6 лет 

мы начали заниматься фокуса-

ми, а в 10 уже выступали вполне 

профессионально. Мама шила ко-

стюмы с секретными карманами, 

папа ездил с нами на концерты 

и съемки. Этакие «дети полка». 

И лучшие фокусники страны не 

отказывали нам в помощи, в со-

вете. Ведь вуза, где обучают фо-

кусам, не существует.

Я, как и Олег, окончила ГИТИС. 

Потом получила и психологиче-

ское образование. Среди моих 

учителей – Василий Руденко, па-

пин друг детства по Суворовско-

му училищу, который после воен-

ной карьеры осуществил детскую 

мечту и стал фокусником. Еще 

Владимир Руднев, заслужен-

ный артист России, основатель 

и первый президент Российской 

ассоциации иллюзионистов, 

Анатолий Кириченко из Тулы, 

блестящий манипулятор, заслу-

женный артист России, Николай 

Концов из Воронежа, умеющий 

создать атмосферу настоящего 

чуда...

– И каким хитростям вы у них 
научились?
– Начинала я как манипулятор. 

Это ремесло требует очень тре-

нированных мышц рук и необык-

новенной пластичности пальцев. 

Потом осваивала трюки салонной 

магии (то, что сейчас называют 

интерактивом, работой с публи-

кой), общей магии (летающая 

трость, китайские кольца, момен-

тальная смена костюмов). А когда 

в 90-х исчезли концертные пло-

щадки, для «большой» магии 

остались только рестораны. Но 

выступать перед жующей публи-

кой мне не очень хотелось – при-

шлось переквалифицироваться 

в микромага, показывающего 

фокусы на близком расстоянии. 

Зато здесь я придумала нечто 

особенное, по технике не уступа-

ющее мужским трюкам, но жен-

ственное. Так появились фокусы 

«Подписанная зрителем карта на 

каблуке», «Обручальное кольцо 

вместо кулона на цепочке»...

А в 2000-м я со своим люби-

мым трюком Cups&Balls вошла 

в топ-20 лучших фокусников 

мира. После чего удостоилась 

чести дважды быть председате-

лем жюри на всемирных чемпи-

онатах FISM (Международная 

ассоциация обществ магов). Это 

самые престижные конкурсы 

иллюзионного искусства, наши 

Олимпийские игры. За всю исто-

рию, с 1947 года, я была первым 

и единственным членом жюри от 

России и первой женщиной, воз-

главившей судейскую бригаду.

– За что такая честь?
– Женщин-фокусников высокого 

уровня единицы, а в микромагии 

их можно сосчитать по пальцам. 

Помогло и то, что я много езди-

ла с лекциями по миру, имею 

театральное образование, знаю 

английский.

– Можно ли обмануть фокусни-
ка? Или вы сразу разгадываете, 
в чем ловкость рук?
– Мы не волшебники, но, бес-

спорно, отвлечь наше внимание 

гораздо сложнее.

– Говорят, приемами и трюками 
иллюзионистов вовсю пользу-
ются спецслужбы?
– Слышала об этом, но наверняка 

не знаю. У нас ведь свой кодекс 

чести: фокусники не обманы-

вают, а удивляют. И публичное 

раскрытие секретов фокусов 

недопустимо для профессиона-

ла. Обучать товарищей по цеху 

можно, а раскрывать тайны ради 

праздного любопытства нельзя. 

Хотя, насколько известно, бри-

танская разведка использовала 

фокусников в своих целях.

– Есть ли сегодня династии ил-
люзионистов?
– В СССР фокусы стойко ассоции-

ровались с фамилиями Кио и Ако-

пян. Но эти династии – из двух 

поколений, а вот менее известная 

ветвь чревовещателей Донских 

существует уже в трех поколени-

ях. Раньше фокусы передавались 

от учителя к ученику, часто – от 

отца к сыну. Теперь же есть книги, 

видеолекции, интернет.

– Где на планете ваше искусство 
наиболее развито?
– В Великобритании, США, Япо-

нии, Южной Корее фокусы – часть 

огромной машины шоу-бизнеса. 

Гигантские парки развлечений 

создаются в Китае. Там построе-

но множество концертных залов, 

а правительство выделяет солид-

ные суммы, чтобы возродить ил-

люзионное искусство.

–А у нас?
– У нас фокусники – редкие го-

сти на ТВ, а чего по телевизору 

не показывают, того практически 

не существует. Хотя российская 

школа фокусов очень сильная, 

наши фокусники по-прежнему 

награждаются на международ-

ных конкурсах, но без господ-

держки искусство становится 

маргинальным. Да и засилье ин-

тернета ведет к обезличке. Новое 

поколение фокусников в основ-

ном копировало западных коллег. 

Но я оптимист. Все, что не уби-

вает, делает нас сильнее. Есть и мо-

лодые таланты, жаждущие славы 

и верящие в мечту. Это Илья Ильин 

из Екатеринбурга, питерцы Сер-

гей Коллер, Вадим Гордеев и Еле-

на Александрова, Никита Яцик из 

Иваново, москвич Александр Еро-

хин и другие. РАИ ежегодно прово-

дит международный конгресс, а в 

его рамках – открытый чемпионат 

страны по фокусам. Жаль, его не 

видят миллионы телезрителей. 

Какие феерические впечатления 

получили зрители, да и мы сами 

на прошлогодних гала-концертах! 

Нам бы еще свое здание, вроде 

того, что имеет, например, «Ма-

гический круг» Англии, патрони-

руемый королевской семьей... Т

Фокусники не обманывают, а удивляют
О том, как придать новое дыхание старому искусству, рассказывает глава 
Российской ассоциации иллюзионистов (РАИ) Екатерина Медведева

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

500 000 рублей
и собственная телепередача стоят на кону 
в первом телевизионном конкурсе для 
фокусников, стартующем в ноябре 

Марафонец Дмитрий Ерохин пробежит
777 километров через девять городов знаменитого Золотого кольца России. 

Спортсмен намерен преодолевать в день 75–80 километров

Гигантский айсберг размером с Эстонию
откололся от ледника Ларсена в Антарктиде и начал дрейф на север

КАЛЕНДАРЬ: 6 ОКТЯБРЯ

1769

В ходе своего первого кругосветно-
го путешествия английский море-
плаватель Джеймс Кук высадился 
в Новой Зеландии.

1846

Родился   Джордж Вестингауз, аме-
риканский изобретатель железно-
дорожного тормоза. А ровно через 
20 лет после этого события впервые 
в истории США ограблен поезд: 
шайка братьев Рено похитила более 
10 тысяч долларов (сегодня это око-
ло 700 тысяч) из почтового вагона.

1887

Родился   Шарль Ле Корбюзье, фран-
цузско-швейцарский архитектор, ху-
дожник и писатель, основоположник 
модернизма в архитектуре. В Мо-
скве он построил   дом Центросоюза.

1889

В Париже открыто кабаре «Мулен 
Руж».

1903

Родился   Эрнест Уолтон, ирландский 
физик-ядерщик, один из создателей 
первого ускорителя для заряженных 
частиц – ускорителя Кокрофта – 
Уолтона, лауреат Нобелевской пре-
мии 1951 года.

1908

Крит объявил о независимости от 
Турции и о присоединении к Греции.

1920

Английский писатель-фантаст   Гер-
берт Уэллс встретился в Москве 
с «кремлевским мечтателем» Влади-
миром Лениным.

1940

Родился   Юозас Будрайтис, актер 
(«Никто не хотел умирать», «Щит и 
меч»).

1948

В ночь на 6 октября в Ашхабаде про-
изошло землетрясение магнитудой 

9 баллов, одно из наиболее разру-
шительных в истории современной 
цивилизации. Разрушено 98% всех 
строений, погибли, по разным оцен-
кам, от 110 до 176 тысяч человек.

1953

Скончалась Вера Мухина, скульптор 
(монумент «Рабочий и колхозница», 
памятники Петру Чайковскому 
у здания Московской консервато-
рии и Максиму Горькому у Белорус-
ского вокзала).

1962

В Лондоне состоялась премьера 
первого фильма о Джеймсе Бонде 
«Доктор Нет». Это единственный 
фильм бондианы, у которого нет за-
главной песни.

1981

Президент Египта   Анвар Садат убит 
во время военного парада в Каире 
в честь годовщины   Арабо-израиль-
ской войны 1973 года.

1986

В районе Бермудских островов в 
результате произошедшего тремя 
днями ранее взрыва ракеты в стар-
товой шахте затонула советская 
атомная подводная лодка К-219, 
погибли четыре человека.

1995

Покушение в Грозном на команду-
ющего группировкой федеральных 

войск в Чечне генерала Анатолия 
Романова. Получив перелом осно-
вания позвоночника, генерал по-
терял способность разговаривать и 
передвигаться. В настоящее время 
находится на лечении в Главном 
госпитале МВД в Балашихе, спо-
собен понимать написанный текст, 
реагировать и сообщать о своем 
состоянии взмахами руки и движе-
ниями глаз.

2004

Во Франции спущен на воду первый 
десантный корабль-вертолетоносец 
«Мистраль».

2009

  Рафаэль Кальдерон, в 1990–1994 
годах президент Коста-Рики, приго-
ворен судом к пяти годам заключе-
ния за коррупцию.

2010

День рождения сервиса по обмену 
фотографиями Instagram.

Екатерина Медведева сегодня. И на заре карьеры: 

1989 год, выступление на международном 

конкурсе в Болгарии.
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В ноябре стартует первый 
телевизионный конкурс для 
фокусников, где разыгрыва-
ется премия, учрежденная 
развлекательным телекана-
лом TR!CK совместно с РАИ. 
У премии 10 номинаций, 
дающих редкую возможность 
засветиться на телеканале. 
Подать заявку на участие 
можно до 15 октября на сайте 
премии trickawards.ru. На кону 
500 000 рублей и собствен-
ная передача на канале.
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